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O Prefeito de Ma-
naus, David Almeida, 
lançou oficialmen-
te, nesta sexta-feira 
(12), a edição 2024 do 
‘#SouManaus, no Mi-
rante Lúcia Almeida. 
O Festival acontece 
nos dias 5, 6 e 7 de 
setembro no no Cen-
tro Histórico da capi-
tal amazonense, as-
sim como o Mirante. 
Neste anúncio, o pre-
feito aproveitou para 
anunciar as primeiras 
sete das dezessete 
atrações nacionais 
que se apresentarão 
no Festival: Capital 
Inicial, Pitty, Pixote, 
Manu Batidão, Titãs, 
Luísa Sonza e Lorena 
Simpsons fazem par-
te do line-up da festa.

Maus-tratos 
contra animais 
crescem em 
Manaus 

Amazônia 
apresenta 
redução de 
desmatamento 

Projeto 
teatral envolve 

comunidade 
ribeirinha
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Os frentistas, chefes de 
pistas e gerentes de 
postos vão ser pre-
miados, junto com os 

clientes, na nova campanha 
promocional da Atem Dis-
tribuidora. Com lançamento 
programado para o dia 18 de 
abril, a campanha “Combus-
tível do Bem” vai distribuir 
prêmios para clientes dos es-
tados do Acre, Amazonas, Ro-
raima, Rondônia, Pará, Mato 
Grosso e Mato Grosso do Sul.  

Em todo o Brasil, a Distribui-
dora Atem possui mais de 350 
postos bandeirados, respon-
sáveis por levar o combustível 
de qualidade internacional do 
grupo amazonense. Na quin-
ta-feira (11) e sexta-feira (12), 
profissionais participaram de 
workshops para integração e 
conhecimento das regras da 
nova campanha.  

Em Manaus, o evento reu-

Responsáveis pelo atendimento ao consumidor final, profissionais foram prestigiados em evento de integração 

niu 270 funcionários de pos-
tos bandeirados. A abertura 
foi feita pelo Diretor Comer-
cial da Distribuidora Atem, 
Alexandre Ferreira, e pela 
Diretora de Marketing, Co-
municação e ASG do Grupo 
Atem, Paula Vieira. 

“É como se fossem duas 
campanhas em uma só. Para 

a população, vão ser inúmeras 
vantagens. Para os trabalha-
dores, o frentista, chefe de 
pista e gerente dos postos, 
terão prêmios incríveis e, so-
bretudo, o reconhecimento, 
a valorização do papel e do 
trabalho deles no atendimen-
to de excelência aos clientes”, 
frisou Paula Vieira. 

 A mecânica da Promo-
ção Combustível do Bem foi 
apresentada pela Gerente 
de Comunicação e Marke-
ting da Distribuidora Atem, 
Monique Lasmar. “O encon-
tro foi uma oportunidade 
única para valorizar esses 
profissionais essenciais 
que estão na linha de fren-

te com os nossos clientes”, 
afirmou Monique. 

O Gerente de Projetos de 
Governança de TI do Grupo 
Atem, Eduardo Santos, desta-
cou o funcionamento do sis-
tema tecnológico de gestão 
de postos desenvolvido pela 
distribuidora, o Syncrodata. “A 
Atem tem investido em tec-
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nologia e dado todo o suporte 
para que nossos parceiros oti-
mizem as vendas”, comentou.  

O frentista Jonatas Araújo, 
do autoposto José Romão, no 
bairro São José, zona leste 
de Manaus, destacou a im-
portância do evento de inte-
gração. “Fico muito feliz em 
participar porque esse evento 
chama os frentistas, ensina 
como funciona a campanha 
e o como o cliente pode usar 
o aplicativo do Poshcash. Isso 
melhora muito o meu trabalho 
de atendimento ao público, 
além da experiência do cliente 
em abastecer conosco”, disse. 

“É muito bom fazer parte 
desse evento, e quero par-
ticipar de outros também. 
Acredito muito nessa cam-
panha porque ela é muito 
importante para os clientes, 
mas também para as entida-
des que fazem o bem”, disse 
a frentista Joelma de Lima, 
que trabalha em um posto no 
bairro Cachoeirinha, na zona 
sul de Manaus. 

As reuniões presenciais 
ocorreram em Manaus (AM), 
Boa Vista (RR) e Porto Velho 
(RO). Nas demais cidades, os 
funcionários dos postos ban-
deirados participaram online.

redacao@emtempo.com.br |
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Transferência de votos
Por outro lado, o estudo Direto ao Ponto 

indica que Bolsonaro é o maior cabo elei-
toral na capital amazonense, com maior 
capacidade de transferência de votos para 
seus indicados. Governador Wilson Lima se 
destaca em segundo, enquanto o presi-
dente Lula amarga a última posição.

Entre os entrevistados, Bolsonaro de-
monstrou ter a maior influência na deci-
são de voto em comparação com Lula e 
Wilson Lima.

Boicote
O presidente da CMM, Caio André (União 

Brasil), classificou como “lamentáveis e 
desrespeitosas” as declarações do prefeito 
David Almeida (Avante) nesta quinta (11) 
contra vereadores da capital contrários 
ao projeto de lei que corrige uma falha na 
lei que viabiliza o empréstimo de R$ 580 
milhões do Banco do Brasil.

David disse que vai “entrar nas comuni-
dades que não têm asfalto” e vai “falar o 
nome de um por um dos vereadores que 
estão boicotando a cidade de Manaus”. “Já 
foi aprovado o empréstimo. É só pra mudar 
uma alínea para que eu possa fazer a Praça 
da Bíblia, asfaltar mais de 3 mil ruas na 
cidade, entregar mais creches”, disse David.

Violação
Gilmar Nascimento (Avante), verea-

dor da base do prefeito David Almeida 
(Avante), disse que o presidente da CMM, 
vereador Caio André (UB), está deixando 
o projeto que autoriza o empréstimo de 
R$ 580 milhões, engavetado. Conforme 
Gilmar Nascimento, o presidente da CMM 
pode colocar o projeto para tramitar, po-
rém, prefere deixar a pauta trancada. “ A 
oposição pensa assim: não deixa chegar 
dinheiro para o prefeito, se não ele vai 
trabalhar mais, e vai ajudar e vai melhorar 
e a oposição não quer isso. O empréstimo 
foi autorizado”, frisou Gilmar.

Comando da Semtepi
O prefeito de Manaus, David Almeida, 

assinou a nomeação de Wagno Oliveira 
como novo secretário municipal de Tra-
balho, Empreendedorismo e Inovação, em 
substituição a Radyr Júnior, que esteve à 
frente da Secretaria Municipal do Trabalho, 
Empreendedorismo e Inovação (Semtepi), 
por três anos e três meses. O decreto de 
nomeação foi publicado no Diário Oficial 
do Município (DOM). 

Wagno Oliveira já atuou como secre-
tário-executivo da Prefeitura de Manaus, 
subsecretário municipal de Infraestrutu-
ra e secretário de Articulação Política da 
gestão. Durante um ano, foi subsecretário 
da Semtepi.

Possível renovação
Faltam ao menos seis meses para as 

eleições municipais e algumas pré-candi-
daturas já indicam uma possível renovação 
na Câmara Municipal de Manaus (CMM), 
como o caso de Zé Ricardo (PT) e Coronel 
Menezes (PL), que já anunciaram que esta-
rão na disputa por uma cadeira de vereador. 

Em 2020, a renovação na CMM foi de 
56%, resultando em 23 novos vereadores 
das 41 cadeiras. Este ano, a expectativa é 
que essa renovação se mantenha em um 
patamar relevante, em torno de 50%. Entre 
eles, os pré-candidatos já mencionados 
com base no sucesso de suas eleições 
anteriores.

Saidinhas
Lideranças da Câmara acreditam que 

o Congresso Nacional derrubará o veto 
do presidente Lula ao projeto de lei que 
proíbe as saídas temporárias, mesmo 
com o petista sancionando a quase to-
talidade do texto.

A aposta é que aliados do presiden-
te da Câmara, Arthur Lira (PP-AL), irão 
aproveitar o veto para dar uma “resposta” 
ao governo após o rompimento público 
de Lira com o ministro das Relações 
Institucionais, Alexandre Padilha.

Assim, a oposição bolsonarista terá o 
reforço de boa parte do chamado Cen-
trão e formará uma maioria confortável 
para derrubar o veto de Lula ao projeto.

Veto
O veto do presidente Lula (PT) à de-

cisão do Congresso Nacional acabando 
com as chamadas “saidinhas” de crimi-
nosos que cumprem pena em regime 
fechado “apenas escancara o seu com-
promisso com o crime e a bandidagem”, 
segundo o presidente do partido Novo, 
Eduardo Ribeiro, em post publicado em 
suas redes sociais. Ribeiro ainda faz 

uma previsão: “Vamos derrubar o veto 
e vencê-lo nas eleições”. Com seu veto, 
Lula dilacerou a decisão do Congresso, 
mantendo apenas a previsão de uso 
de tornozeleira eletrônica para medidas 
como “progressão de regime” que bene-
ficiam os detentos”, disse em seu post.

SUS Digital
A Secretaria de Estado de Saúde (SES-

-AM) recebeu parabenização do Minis-
tério da Saúde pela adesão de 100% dos 
municípios amazonenses ao SUS Digital. 
O programa é uma estratégia que amplia 
o acesso à saúde. A secretária de Estado 
de Saúde, Nayara Maksoud, explica que 
um dos focos do programa é o atendi-
mento especializado à distância, por meio 
da telessaúde. O programa também dis-
ponibiliza informações estratégicas para 
a tomada de decisão. “Por meio do App 
Meu SUS Digital todo cidadão terá em 
suas mãos seu prontuário e informações 
de saúde”, ressaltou.

Simonetti critica STF
O presidente do Conselho Federal da 

OAB, o amazonense Beto Simonetti, fez 

duras críticas ao comportamento do STF, 
em especial ao ministro Alexandre de 
Moraes, nesta sexta (12), em entrevista na 
coluna da jornalista Andreza Matais, do 
portal UOL, do grupo Folha de São Paulo.

Simonetti disse que está na hora do 
STF ser menos proeminente e “deixar 
o Brasil seguir adiante”. “A diferença 
entre remédio e veneno é a dose. Ja-
mais permitiremos ou apoiaremos que 
envenenem nossa democracia sob o 
bom propósito de curá-la. A OAB e a 
advocacia vão lutar sempre pela certa 
e justa medida“, afirmou Simonetti.

Selo à empresa 
Está em tramitação na Aleam o Pro-

jeto de Lei nº 193/2024 que institui 
o Selo Empresa Amiga da Reinserção 
Social do Dependente Químico no Es-
tado. “Importante que tenhamos um 
olhar diferenciado para a reinserção 
de dependentes químicos no mercado 
de trabalho. A matéria propõe o selo 
como motivação para que empresas 
jurídicas possam contratar pessoas que 
enfrentem ou tenham enfrentado a de-
pendência química”, disse o deputado 

estadual Thiago Abrahim (União Brasil), 
autor do PL.

Foro privilegiado
O STF formou maioria de votos nesta 

sexta (12), para determinar a ampliação 
do foro privilegiado mesmo após autori-
dades deixarem o cargo, permitindo que 
deputados, senadores, ministros e outras 
autoridades sejam investigadas pela Corte 
em crimes praticados no exercício ou que 
tenham relação com o cargo. O julgamento 
foi suspenso devido ao novo pedido de 
vista do ministro André Mendonça.

Até o momento, já votaram, além de 
Barroso, Flávio Dino, Cristiano Zanin e Dias 
Toffoli, que haviam acompanhado o relator 
Gilmar Mendes antes do primeiro pedido 
de vista assim como Alexandre de Moraes.

Exoneração
O prefeito David Almeida (Avante) exo-

nerou mais sete servidores da Prefeitura 
de Manaus. Os desencargos foram pu-
blicados no Diário Oficial do Município 
de quinta (11).

Os recém-exonerados, agora, se juntam 
aos outros sete nomes despedidos na se-
mana passada pelo prefeito. As remoções 
ocorreram dentro do prazo estabelecido 
pelo TSE para a desincompatibilização de 
servidores públicos ou militares. 

Medalha Ruy Araújo
A Assembleia Legislativa do Amazonas 

(Aleam) concedeu nesta sexta (12), a Me-
dalha Ruy Araújo ao empresário Mário 
Jorge Abrahão, vice-presidente Executivo 
da Rede de Lojas Apa Móveis, por meio 
da propositura do deputado Mário César 
Filho (UB).

Em seu pronunciamento, o deputado 
Mário César Filho destacou a importância 
da Apa Móveis na economia local. “É com 
imensa gratidão que recebo esta meda-
lha, símbolo do reconhecimento pelo tra-
balho árduo e dedicado de toda a equipe 
da Apa Móveis”, disse o empresário.

Lei sobre concurso
Já está em vigor, com sanção do gover-

nador Wilson Lima, a lei nº 6.832/2024. 
De autoria da deputada estadual Mayara 
Pinheiro Reis (Republicanos), a nova lei 
beneficia candidatos que desejam prestar 
concurso público no Amazonas.

A norma legislativa, que altera a Lei nº 
3.072/2006, estabelece o prazo mínimo 
de 15 dias entre a divulgação dos locais 
das provas, sejam objetivas ou subjetivas, 
e a data de realização do certame.

O objetivo da lei é garantir que o can-
didato preste o concurso no local que 
escolheu no ato da inscrição.

Linguagem neutra
O procurador-geral de Justiça do Ama-

zonas, Alberto Nascimento Júnior, ajui-
zou no Tribunal de Justiça do Amazonas 
(TJAM) uma Ação Direta de Inconsti-
tucionalidades (ADI) para anular a Lei 
Estadual nº 6.463, de 10 de outubro de 
2023, que proíbe o uso de linguagem 
neutra nas escolas públicas e privadas  
do Amazonas.

De autoria da deputada estadu-
al Débora Menezes (PL), a norma foi 
aprovada pela Assembleia Legisla-
tiva do Amazonas (Aleam) em agos-
to de 2023 com 14 votos favoráveis e  
quatro contra.

Metade da população de Manaus não se 
identifica como bolsonarista nem petista

Resultados da pesquisa Direto ao Ponto indicam que 49% dos entrevistados em Manaus não 
se consideram apoiadores nem de Bolsonaro nem de Lula, enquanto os bolsonaristas lideram 
entre aqueles que se identificam com algum dos polos políticos.

Uma pesquisa recente realizada pelo instituto Direto ao Ponto trouxe à tona a complexidade 
do cenário político em Manaus, destacando que metade da população local não se alinha nem 
com o bolsonarismo nem com o petismo. Segundo os dados levantados, 49% dos entrevis-
tados afirmam não se enquadrar como apoiadores de nenhum dos políticos que polarizam a 
cena nacional.

Dentre aqueles que se identificam com algum dos polos políticos, os bolsonaristas têm 
uma vantagem significativa. Cerca de 21,4% dos entrevistados declararam apoio direto a Jair 
Bolsonaro, enquanto 9,4% se consideram antipetistas, ou seja, adversários de Lula.

Por outro lado, os petistas contabilizam 14,6% de apoio entre os entrevistados em Manaus, 
enquanto os que se declaram anti-bolsonaristas representam 5,5% da população pesquisada.

Esses resultados refletem a diversidade de opiniões e posicionamentos políticos presentes 
na sociedade manauara, ressaltando a importância de uma análise mais aprofundada das 
nuances do eleitorado local.

A pesquisa, registrada no Tribunal Superior Eleitoral (TSE) sob o número AM-01614/2024, 
entrevistou 1.000 pessoas de forma presencial na capital do Amazonas entre os dias 1º e 
5 de abril de 2024. A margem de erro é de 3%, para mais ou para menos, com um nível de 
confiança de 95,5%.

À atriz amazonense Isabela Catão, formada em Teatro pela Universida-
de do Amazonas (UEA), que faz parte do elenco do filme Motel Destino, 
do cineasta brasileiro Karim Aïnouz, que concorre à Palma de Ouro, 
principal premiação do Festival de Cannes, mais importante festival de 
cinema mundial. A seleção para entrar no elenco do longa foi uma árdua 
peneira. Isabela concorreu com mais de 500 atores e atrizes. Uma vez 
conquistada a vaga no elenco, a atriz seguiu para Beberibe, no interior 
do Ceará, onde a produção foi filmada.
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Aos altos preços dos hortifrútis nas feiras e supermercados de Manaus. 
A cebola já chegou a R$ 12 o quilo, o tomate a R$ 14, a cenoura R$ 12,99, 
o maracujá R$ 16, 59. Preço de banana!? Nem pensar. Isso porque o quilo 
está R$ 13,99. Os amazonenses já estão fazendo a restrição das frutas e 
verduras no seu cardápio devido aos preços exorbitantes!

Manaus, sábado 13 e domingo 14 de abril de 2024
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A política de volta aos bairros

Editorial
Assembleia dos Bispos do Brasil

À medida que o calendário avança, as ruas de nossas cidades co-
meçam a apresentar um movimento político mais intenso e as redes 
sociais se transformam em verdadeiros palcos de pré-campanha 
eleitoral. Vereadores, que por um longo período mantiveram-se 
distantes dos bairros que juraram servir, ressurgem com promessas 
e atos de solidariedade. Candidatos a prefeito, por sua vez, unem 
forças em um bloco coeso, direcionando críticas à gestão atual em 
uma tentativa de conquistar a confiança e o voto dos eleitores. Este 
cenário, embora previsível, demanda uma análise mais profunda 
sobre a natureza da política local e a responsabilidade do eleitorado.

A prática de reaparecer em comunidades apenas em períodos 
eleitorais é uma estratégia antiga, mas ainda eficaz, para muitos 
políticos. A promessa de dias melhores, aliada a atos pontuais de 
solidariedade, pode ser tentadora para aqueles que se sentem 
esquecidos pelo poder público. No entanto, é crucial questionar: 
onde estavam esses vereadores durante o intervalo entre as elei-
ções? Ações esporádicas podem realmente compensar anos de 
ausência e negligência?

Por outro lado, a formação de blocos de oposição que atacam 
a gestão atual é outra tática comum, especialmente quando se 
aproxima o período eleitoral. Embora a crítica construtiva seja es-
sencial para a democracia, é importante distinguir entre o debate 
de ideias e a simples oposição por interesses políticos. Afinal, o 
objetivo final deve ser sempre o bem-estar da comunidade e não 
apenas a conquista do poder.

Neste contexto, a responsabilidade do eleitor se torna ainda mais 
evidente. Em uma era dominada pela informação – e, muitas vezes, 
pela desinformação – nas redes sociais, torna-se crucial desenvolver 
um senso crítico afiado. O eleitor criterioso deve buscar além das 
promessas e dos atos de solidariedade eleitoreira, questionando o 
histórico, as propostas e a viabilidade das promessas feitas pelos 
candidatos. É imperativo investigar, questionar e, acima de tudo, 
exigir transparência e coerência.

Às vésperas de mais um ciclo eleitoral, o apelo é claro: que o povo 
exerça seu direito ao voto com consciência e critério. Que não se 
deixe levar por promessas de última hora ou por atos de solidarie-
dade que, embora louváveis, não substituem a gestão competente 
e presente. Que os eleitores busquem conhecer profundamente 
as propostas e os históricos dos candidatos, para que possamos 
construir, juntos, um futuro mais promissor para nossas cidades. 
Afinal, a política deve ser uma extensão da vontade do povo, e não 
um jogo de interesses onde apenas alguns saem vencedores.

 “A Conferência Episcopal, 
instituição permanente, é o 
agrupamento dos Bispos de 
uma nação ou determinado 
território, que exercem em 
conjunto certas funções 
pastorais em favor dos fi-
éis do seu território, a fim 
de promover o maior bem 
que a Igreja proporciona 
aos homens, sobretudo por 
formas e métodos de apos-
tolado convenientemente 
ajustadas às circunstâncias 
do tempo e do lugar, nos 
termos com o direito” (CIC, 
Cân. 447).

No Brasil os bispos da 
Igreja Católica formam a 
Conferência Nacional dos 
Bispos do Brasil, CNBB. Ela 
foi fundada em 14 de ou-
tubro de 1952, no Rio de 
Janeiro, então capital do 
Brasil. Fazem parte da Con-
ferência, por direito, os Bis-
pos diocesanos do Brasil e 
os equiparados em direito, 
também os Bispos coadju-
tores, os Bispos auxiliares 
e os outros Bispos titula-
res que no mesmo território 
exercem um múnus pecu-
liar confiado pela Sé Apos-
tólica ou pela Conferência 
Episcopal (cf. CIC, Cân. 450). 
Os bispos eméritos partici-
pam da Conferência como 
convidados. 

Os bispos se reúnem anu-

almente em Assembleia 
Geral, na cidade de Apa-
recida, no Estado de São 
Paulo. Da Assembleia par-
ticipam também os que fo-
ram eleitos Administrado-
res Diocesanos pelo Colégio 
dos Consultores e os que 
foram nomeados Adminis-
tradores Apostólicos pelo 
Santo Padre. No momento 
a CNBB conta com 318 entre 
bispos diocesanos e bispos 
auxiliares. No Brasil temos 
168 bispos eméritos.

A CNBB busca a comu-
nhão dos Bispos, promove 
a ação evangelizadora da 
Igreja no Brasil, delibera a 
respeito de assuntos que 
dizem respeito à sua com-
petência ou por mandato Sé 
Apostólica, manifesta soli-
citude pela Igreja Católica, 
em comunhão e colabora-
ção com a Sé Apostólica e 
com as outras Conferências 
Episcopais. 

A Assembleia Geral do 
Bispos é expressão da co-
legialidade e da comunhão 
entre os bispos, além de ser 
a autoridade maior da Con-
ferência. As celebrações, o 
retiro, as reflexões, buscam 
sintonizar o ministério epis-
copal com o serviço evan-
gelizador. As discussões, os 
debates, as reflexões escla-
recem os caminhos para as 

decisões a serem tomadas, 
sempre para o bem da mis-
são da Igreja. A cada qua-
tro anos os bispos reunidos 
em Assembleia oferecem as 
Igrejas Particulares, Diretri-
zes da Ação Evangelizadora 
da Igreja no Brasil.

A 61ª Assembleia Geral da 
CNBB que acontece de 10 a 
19 de abril, tem como tema 
central: A realidade da Igre-
ja no Brasil e a atualização 
de suas Diretrizes Gerais da 
Ação Evangelizadora

Neste ano, além de discu-
tir e refletir as Diretrizes que 
serão votadas no próximo 
ano, haverá uma análise de 
conjuntura sócio-política e 
uma análise eclesial. Tam-
bém serão partilhadas: ex-
periências, a celebração da 
16ª Assembleia Geral Ordi-
nária do Sínodo dos Bispos 
e diversas comunicações. 
Deverão ser apresentadas 
orientações para a celebra-
ção do Ano da Esperança, 
pois o Papa Francisco con-
vocou um Ano Santo para o 
próximo. 

A Assembleia dos bispos 
é um encontro das igrejas 
particulares que buscam 
caminhos para uma sem-
pre mais gerativa evange-
lização.

Cardeal Leonardo Steiner

Cardeal Leonardo Steiner
Arcebispo de Manaus

Servir e Proteger, mesmo com o sacrifício 
da própria vida
Todos os dias quando um 

policial militar se prepara 
para cumprir sua missão 
de servir e proteger os mi-
lhões de amazonenses, a 
sua única certeza é que há 
risco de morte na prática 
da sua profissão.

O mínimo que essa ca-
tegoria precisa é de um 
olhar especial pelas suas 
necessidades básicas para 
o cumprimento da ativida-
de. Tenho falado sobre o 
assunto desde o começo 
do meu mandato; tenho 
recebido constantemente 
informações sobre o des-
caso, tenho visto de perto 
a situação no interior do 
estado e em Manaus da 
mesma forma.

Talvez algumas pessoas 
que não vivenciam essa 
realidade acreditam re-
almente haver exageros 
da minha parte. Mas, falo 
com propriedade sobre o 
assunto. É uma matemá-
tica exata. Quando enfra-
quecemos a presença do 
Estado, o poder maléfico 
da bandidagem cresce e 
se estabelece. E aqui não 
falo somente de presença 
da polícia no local, mas, de 
educação, saúde, geração 
de emprego, infraestrutura 
digna nos bairros e segu-
rança.

Pensar em segurança pú-
blica, passa pelo conceito 
de um conjunto de dis-
positivos e de medidas de 
precaução que asseguram 
a população de estar livre 
do perigo, de danos e riscos 
eventuais à vida e ao patri-
mônio. É também um con-
junto de processos políti-
cos e jurídicos destinados 

a garantir a ordem pública 
na convivência pacífica dos 
seres humanos na socieda-
de. Não é apenas repressão 
e vigilância, mas um siste-
ma integrado e otimizado, 
envolvendo instrumento 
de coação, justiça, defesa 
dos direitos, saúde e social. 

Neste mês de abril, mês 
de celebração das polícias 
militares em toda a Fede-
ração, temos pouco a co-
memorar no maior estado 
do Brasil. Todos os índi-
ces que medem a violên-
cia em várias modalidades 
como homicídios, roubo, 
latrocínio, dentre outros, 
pontua o Amazonas nos 
lugares mais vergonhosos. 
Sei muito bem do esforço 
empenhado pelas forças 
de segurança para mudar 
este quadro. Mas, é urgente 
a necessidade de mudan-
ças, de reordenamento, de 
investimento, de aprimo-
ramento da presença do 
Estado em todas as cidades 
do estado. O efetivo não 
está de acordo com o que 
preconiza os padrões mun-
diais de segurança pública.  
Atualmente possuímos um 
policial militar para cobrir 
uma área de 189 quilôme-
tros quadrados, um bom-
beiro para cobrir 1.403 
quilômetros quadrados e 
um policial civil para cobrir 
835 quilômetros quadra-
dos. Esses dados são do 
Fórum Brasileiro de Segu-
rança Pública divulgados 
em 2024.

Que reflexo essa dispari-
dade pode gerar? Logica-
mente falta de cobertura 
na malha do policiamento, 
prevalência do crime or-

ganizado, sobrecarga de 
trabalho desencadeando 
doenças psicológicas nos 
agentes, e inúmeras práti-
cas delituosas em todas as 
esferas da sociedade.

Quero lembrar a você que 
enquanto os profissionais 
das diversas classes de tra-
balhadores estão insatis-
feitos, a luta justa por seus 
direitos pode desembocar 
em greve, mas, policiais mi-
litares em sua missão, são 
proibidos pela Constituição 
Federal deste tipo de ação. 
Por isso, parece que não 
estão incomodados com a 
falta de valorização.

Na minha função no par-
lamento estadual e como 
ex-integrante da briosa, 
não posso me calar. Te-
nho como característica a 
defesa real do que acre-
dito com ousadia, esmero 
e verdade. Não adoto um 
discurso com falácias po-
litiqueiras, mas, com base 
em dados estatísticos e 
muita pesquisa construo 
meu discurso. Ainda utilizo 
todo o tipo de matéria le-
gislativa como projetos de 
lei, requerimentos e reque-
rimento indicativos, todos 
com o objetivo de melhoria 
da sociedade Amazonense.

“...Desfilam com a bandei-
ra que ostenta, Os sinais 
dos combates que trava-
ram

A imagem da pátria re-
presenta, Pela qual mui-
tos bravos já tombaram, 
Coragem, disciplina e he-
roísmo, Com muito brio e 
muita galhardia, Vibran-
do de orgulho e civismo, 
Cumprindo seu dever  
de cada dia...”

Dan Câmara
é especialista em Planejamento Estratégico, Cofundador da Força Nacional 
de Segurança, coronel da Polícia Militar  e deputado Estadual.

Pálpebras tremendo: saiba 
quais os problemas 

Conforme uma pesquisa publicada no Journal of 
Ophthalmology, uma das causas mais comuns para esse 
tremor palpebral é a fadiga ocular.

Quem nunca experimentou aquela sensação incômoda 
de ter a pálpebra tremer ou vibrar sem motivo aparente. 
Essa situação tem despertado a curiosidade e preocupa-
ção de muitas pessoas, levando médicos a investigarem 
qual a causa disso e como tratar.

Conforme uma pesquisa publicada no Journal of 
Ophthalmology, uma das causas mais comuns para 
esse tremor palpebral é a fadiga ocular, muitas vezes 
relacionada ao uso excessivo de telas de computador e 
dispositivos móveis. A exposição prolongada pode causar 
uma série de desconfortos oculares, incluindo o tremor 
da pálpebra.

Para o médico Swammy Mitozo, oftalmologista, outro 
fator significativo associado ao tremor da pálpebra é o 
estresse. “Quanto maior o estresse…..”

Um estudo no Journal of Behavioral Medicine cor-
relacionou níveis elevados de cortisol, o hormônio do 
estresse, com espasmos musculares, incluindo os das 
pálpebras. Práticas de relaxamento, como meditação e 
respiração profunda, podem ajudar a aliviar esse sintoma.

Além disso, Swammy informa que as deficiências nu-
tricionais, especialmente a falta de magnésio, também 
podem causar tremores palpebrais, conforme indicado 
em um artigo do European Journal of Clinical Nutrition.

“As medidas para ajudar a diminuir os tremores são 
repouso, diminuição dos fatores estressores, diminuição 
da ingestão de álcool e cafeína. Uso de colírio lubrificante 
pode auxiliar”, ressaltou o oftalmologista.

Swammy acrescenta que o uso de alguns medicamentos 
podem desencadear essa reação.

“Os tremores também, mesmo que raramente, podem 
ser desencadeada por algumas medicações como to-
piramato. Outra situação que causam tremores pode 
ser alguma manifestação de doenças como esclerose 
múltipla”, explicou o médico.

É essencial prestar atenção a quaisquer sintomas per-
sistentes. Por isso, procure oftalmologista para obter 
uma avaliação precisa e garantir a saúde dos seus olhos.

Swammy Mitozo
é médico oftalmologista, especialista em Gerontologia. 
Pesquisador da FUnATI. Mestre em Doenças Tropicais e 
Infecciosas pela Fundação de Medicina Tropical.
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Moradores de Itacoatiara se dizem ‘esquecidos’ pela prefeitura
DENÚNCIA  

Da redação

Na rua 7 de setembro, bairro 
prainha, com o bairro Piçarrei-
ras, no município de Itacoatiara, 
moradores relatam o descaso 
da atual gestão do prefeito 
Mário Abrahim. Na região, os 
ônibus não trafegam pelas 
ruas, acidentes são cotidianos 
e dejetos humanos sobem com 
as chuvas, além de alagamen-
tos. Essas são as queixas dos 
habitantes “esquecidos” pelo 
poder público municipal. O EM 
TEMPO esteve no município 
e ouviu as reclamações dos 
moradores.

Filha de um comerciante 
local, Ingrid Nascimento re-
lata que muitas das crianças 
que estudam próximas tem 
que atravessar por cima das 
ruas alagadas, no período de 

chuva, onde ocorrem diversos 
acidentes.

“Quando chove alaga e che-
ga aquela água preta com a 
‘necessidade’ das pessoas, as 
crianças da escola aqui per-
to passam por cima da água 
imunda. Vem as fezes, como 
entope fica um mau cheiro, que 
nós não aguentamos.”

Além dos dejetos identifica-
dos pelos moradores, animais 
como jacarés e cobras, já não 
são vistos com surpresa pelos 
moradores de áreas precárias 
do município, devido às en-
chentes que trazem os animais. 

“Qualquer ‘chuvinha’ alaga 
a nossa casa e quanto mais 
chove mais vai aumentando 
o buraco. Entra candidato e 
sai candidato e a nossa rua 
no mapa diz que ela já está 
asfaltada, mas eu não vejo. Não 

tem ninguém para olhar aqui 
por nós. Principal a minha, que 
tá em cima do bueiro. E esse 
bueiro está entupido, entra 
até cobra, sapo, tudo entra”, 
comenta a moradora Maria do 
Desterro.

“Está um descaso, bueiro já 
caiu à metade, quando a rua 
alaga aqui fica intrafegável. O 
ônibus que passava aqui não 
passa mais, vários acidentes de 
pedestres e motociclistas. Aqui 
na Prainha e na Piçarreiras, nós 
fomos esquecidos. Já fizemos 
reivindicações para a prefeitu-
ra várias vezes e até hoje nada”, 
relata Elenildo de Freitas.

Dificuldade de circulação
Há 14 anos morando na rua 

15 de Novembro, no bairro das 
Pedreiras, a moradora Elen Re-
gina afirma que o mato e falta 

LUANA GOES/EM TEMPO

LUANA GOES/EM TEMPO

Moradores relatam o descaso da atual gestão do prefeito Mário Abrahim com infraestrutura

   Em Tempo

Ruas asfaltadas, limpe-
za de igarapés, cal-
çadas e saneamento 
básico é isso que a 

população de Manacapu-
ru solicita da atual gestão 
municipal. Enquanto isso, o 
prefeito do município, Beto 

Jonathan Ferreirapolitica@emtempo.com.br |
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População de Manacapuru 

Rip-rap concentra grande quantidade de lixo e entulho, objetos que invadem residências durante chuvas

de ponte dificultam a circula-
ção dos moradores. 

“Rua de ‘buracada’, mato, 
pontes de madeiras todas que-
bradas, não tem como a gente 
ajeitar elas. Quando chove aqui 
enche muito e cria muito bicho. 
Jacaré, cobra, meu pai teve que 
subir e aumentar nossa casa, 

com dinheiro do nosso bolso. 
Ninguém aparece aqui.”

Não apenas moradores fa-
zem reclamações a gestão, 
Francisco Júnior, motociclista 
que trafega pelas ruas do mu-
nicípio, informa que nos bairros 
a situação está cada vez mais 
precária.  

“Algumas ruas foram 
ajeitadas, asfaltadas per-
feitamente, mas dentro dos 
bairros a situação está pre-
cária. A população quer a 
resposta dos órgãos com-
petentes, responsáveis 
pela estrutura do asfalto”, 
questiona.

critica critica 
falta falta de 
infraestrutura

Manacapuruenses 
questionam falta de 
atenção do poder 
público municipal 
com a cidade

D’ ngelo (Republi-
canos) está preo-
cupado com a per-
manência da cunhã 
poranga Isabelle no  
Big Brother Brasil 
24 (BBB24). Atitu-
de comprovada por 

vídeo divulgado nas 
redes sociais do pre-

feito, o qual manifesta 
torcida à artista. 
Com a legenda “Tamo jun-

to Isabelle Nogueira”, Beto 
D’ ngelo demandou tempo 
para puxar votos a favor da 
“Cunhã” para chegar à final 
do programa da rede Globo. 
“Eu faço um pedido a todos 
vocês, ela representa a nos-
sa cidade, ela fez valer sua 
presença na casa e agora é 

compramos material, tiramos 
do nosso salário para ir com-
prando material. De ‘pou-
quinho’ em ‘pouquinho’ até 
chegar na posição”, relatou o 
comerciante, José de Souza.

Morador há 17 anos de 
Manacapuru, Raimundo Fer-
nandes, conta que precisou 
desembolsar  dinheiro do 
próprio bolso para resolver 
problemas de infraestrutu-
ra, dificuldades com o sane-
amento básico e os buracos 
na rua. 

“Moro aqui há 17 anos pele-
jando para esses políticos fa-
zerem alguma coisa por nós, 
quando chove alaga tudo, 
alaga as casas dos vizinhos 
para trás e os caras não têm 
coragem de fazer nada aqui. 
Todo ano, eles só sabem bater 
na nossa porta, quando chega 
o tempo de política. E pela 
gente, para fazer o serviço 
aqui e tirar dinheiro do nosso 
próprio bolso.”

Nem a rua em que reside o 
pai do atual prefeito escapa 
dos buracos e matos crescen-
do em calçadas. A rua Adolpho 
Cavalcante, apresenta falta 
de saneamento básico e difícil 
trafegabilidade.

Poluição em igarapés
No bairro Liberdade, o rip-

-rap concentra grande quan-
tidade de lixo, entulho que 
em período de chuvas leva 

todos os objetos para resi-
dência da população. O mi-
croempreendedor, Gerson, 
conhecido como “Garotinho”, 
solicita uma maior atenção do 
poder público.

“A situação está bastante 
caótica e não é só esse pon-
to [bairro da Liberdade], que 
está nessas condições. Aqui 
próximo temos uma creche, 
que tem vários entulhos, lixos, 
na frente,  onde as crianças 
vão para escola, vão para 
creche. No bairro da União 
também tem muito buraco, 
estamos também precisando 
de uma atenção nos bueiros 
da nossa cidade. A situação 
está caótica, estamos pedin-
do ajuda e colaboração do 
nosso prefeito, dos nossos 
vereadores, para virem olhar 
por nós, queremos uma nova 
visão para nossa Manacapu-
ru”, requereu.

Iracelia Freitas mora pró-
xima ao igarapé no rip-rap 
e enfrenta dificuldades com 
a falta de infraestrutura no 
local, principalmente quan-
do chove e a água invade as 
residências, devido ao lixo.

“Aqui no rip-rap, onde a 
gente mora, o prefeito man-
da limpar, o pessoal vem e 
corta com aquela roçadeira 
só por cima, com três dias 
ele já está brotando de novo. 
Não é como antigamente, 
que o pessoal vinha, lim-

pava com a enxada, jogava 
para fora e o trator levava”, 
relembra.

“Quando chove muito for-
te, alaga, às vezes leva a pon-
te, que já tá estragada. O lixo 
vai acumulando e tampando 
lá para frente e faz com que 
entre água em todas as ca-
sas. Tem dia que é um fedor 
absurdo, a gente está que-
rendo que o prefeito venha 
limpar. Já mandamos várias 
mensagens para ele e até 
agora nada de vir resolver 
isso aqui”, completa.

Na feira da Liberdade, uma 
das principais feiras da cida-
de, os comerciantes e fre-
quentadores reivindicam à 
prefeitura direitos básicos, 
como calçadas estruturadas 
e banheiros públicos. 

Uma moradora de um 
bairro próximo e frequen-
tadora da feira da Liberdade, 
Aurilene Soares, relata que 
o local necessita de maior 
cuidado da gestão pública. 
“O povo está reivindicando 
aqui é um banheiro, eles 
tão precisando. É necessá-
ria uma limpeza nessa área 
que tem um bueiro, quando 
chove, ele alaga e entope.”   

O Jornal Amazonas Em 
Tempo entrou em contato 
com a assessoria da Pre-
feitura de Manacapuru, mas 
não obteve retorno até a 
publicação desta edição.

nossa vez de fazer com que 
ela consiga chegar na final se 
ser campeã do BBB24”. 

Preocupado com shows e 
eventos, o prefeito já contra-
tou o show do cantor Zé Felipe 
pelo valor de R$ 500 mil para 
a comemoração do aniversá-
rio do município, no Parque 
do Ingá, no dia 15 de julho. 
Nesse meio tempo, morado-
res do município relataram ao 
EM TEMPO, o abandono da 
gestão em muitos dos bairros, 
com ruas esburacadas, lixos 
em igarapés e mato que in-
vade as calçadas 

“Nós cansamos de falar 
para eles arrumarem esse 
buraco na esquina da rua. 
Nunca fizeram. Se não fos-
se meus filhos fazerem, nós 

Ruas esburacadas 
e saneamento 

básico inadequado 
prejudicam 

moradores de 
Manacapuru
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Pesquisa aponta 
força política do 
governador do 
Amazonas e do 
ex-presidente nas 
eleições deste ano

O presidente Lula pa-
rece não ter força 
política em Manaus 
para fortalecer uma 

possível candidatura para 
Prefeitura. A pesquisa Di-
reto ao Ponto, divulgada na 
sexta-feira (12), indicou que o 
governador Wilson Lima e o 
ex-presidente Jair Bolsonaro, 
mantêm juntos força política, 
e transferem mais votos que 
o presidente da República.

Conforme a pesquisa elei-
toral, 45,7% dos manauaras 
não votariam em um candi-
dato apoiado por ele, 32,7% 
apontaram a possibilidade 
de votar dependendo do 
candidato e apenas 20,9% 
votariam em um candidato 
apoiado pelo petista. 

No cenário envolvendo o 
apoio de Bolsonaro, 40,8% 
indicaram que não votariam 
em um candidato indicado 
por ele, 25,4% disseram que 
poderiam votar dependendo 
do candidato e 33,1% con-
firmaram que votariam em 
um candidato indicado pelo 
ex-presidente.

Wilson Lima e Jair Bolsonaro 
transferem mais votos que Lula 

Já em relação ao gover-
nador Wilson Lima, 43,8% 
disseram que não votariam 
em um candidato apoiado 
por ele, 33,9% indicaram 
que votariam dependendo 
do candidato e 21,4% dos 
manauaras disseram que 
votariam em um candidato 
apoiado pelo governador.

O instituto ouviu, de for-

ma presencial, mil eleitores 
na capital amazonense, nas 
seis zonas eleitorais entre 
os dias 1 e 5 de abril.

Candidato do PT
Marcelo Ramos (PT) deve 

ser o nome esquerda para 
concorrer à Prefeitura de 
Manaus. Na última sema-
na, Ramos oficializou, na 

sede do PT em Manaus, a 
pré-candidatura a vaga de 
prefeito com o apoio da pre-
sidência estadual do partido 
e o aval do presidente Lula. 

Nas redes sociais, o pré-
-candidato apontou que 
não podia “negar o cha-
mado” do presidente Lula 
para concorrer ao cargo de 
prefeito de Manaus. “Eu não 

posso negar um chamado 
para contribuir com a ci-
dade que me deu tudo que 
tenho e fez ser quem e 
u sou”, disse.

Ramos já disputou a vaga 
para Prefeitura de Manaus. 
Em 2016, o político chegou ao 
segundo turno, mas perdeu 
para o então prefeito Arthur 
Neto, que se reelegeu. Na 

DIVULGAÇÃO

Presidente Lula e Bolsonaro já indicaram apoio a pré-candidatos à Prefeitura de Manaus

ocasião, ele obteve 44,04% 
dos votos.

Apoio de Bolsonaro
Do outro lado, o candidato 

com o apoio da Direita é o Ca-
pitão Alberto Neto (PL), com 
a benção do ex-presidente 
Jair Bolsonaro. Ao oficializar a 
indicação de Neto como pré-
-candidato à Prefeitura de 
Manaus, Bolsonaro destacou 
o protagonismo de Alberto 
Neto como representante do 
partido na Câmara Federal.

“Nosso mais que pré-can-
didato. Pré-candidato com 
letra maiúscula, para dispu-
tar à Prefeitura de Manaus. 
É uma grande opção. Uma 
pessoa que realmente des-
ponta como um novo sangue 
na política desse município”, 
projetou.

Alberto Neto foi eleito de-
putado federal, em 2018,  com 
mais de 107 mil votos, e reelei-
to em 2022 como o segundo 
parlamentar mais votado do 
Estado com mais de 147 mil 
votos.

Para o agora pré-candidato 
do PL, a missão de represen-
tar mais de 40% do eleitorado 
manauara ficou clara.

“É uma honra representar 
o Partido Liberal, representar 
o presidente Bolsonaro na 
cidade de Manaus e tenho 
certeza que juntos vamos fa-
zer um grande trabalho”, as-
sinalou Capitão Alberto Neto.
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Sergio Vieira foi o primeiro a receber o título de embaixador do G4 Club no Amazonas

Grupo fomenta 
iniciativas para 
gerar conexões, 
oportunidades 
e geração de 
negócios 

O G4  
Club trouxe  

uma melhoria 
na prestação 

de serviço com 
empresas que 

só conhecia por 
nome”,

Empreender é 
usar o tempo e 
suas melhores 
competências 

técnicas e 
comportamentais 
com autonomia”, 

Sergio Vieira

Saber
quais são as 

suas dores, sem 
dúvida, ajuda 
a nos manter 
conectados e 
atentos para 
pontos que 

podem melhorar e 
alavancar nossos 

negócios”, 

Depois
do curso eu  

iniciei o desafio  
de ingressar  

no G4 Club, onde 
estão os maiores 
CEOS e C-Levels 
de todo o Brasil”, 

Vivenciar desafios 
do dia a dia e al-
cançar resultados 
acima da média, a 

começar pela saúde, são 
apenas alguns dos dire-
cionamentos apresenta-
dos pelo manual do G4 
Club. Um grupo com sede 
em São Paulo e composto 
por homens e mulheres, 
empresários e empresá-
rias de todo o País, que 
possui um faturamento de 
relevância significativa e 
que promove network e 
conhecimento continu-
ado a empreendedores 
que almejam destaque 
nos negócios. 

Em Manaus, o grupo é 
composto por quatro em-
presários de segmentos 
diferentes que propõem 
iniciativas que fomentam 
conexões, oportunidades 
e geração de negócios en-
tre os membros por meio 
de imersões, lives, even-
tos e conteúdos diferen-
ciados que possam gerar 
resultados na atuação 
como empreendedores. 

Eles seguem as diretri-
zes dos três pilares pro-
postos pelo G4 Educação, 
Gestão 4.0, sendo relacio-
namento; oportunidade 
de negócios e desenvol-
vimento. De acordo com o 
sócio e diretor de vendas 
do Grupo Pará Cabos, Ra-
fael Amorim, o primeiro 
contato que ele teve com a 
proposta de agregar valor 
unindo negócios, conheci-
mento técnico e relacio-
namento foi quando de-
cidiu participar em 2021 
de uma imersão realizada 
pelo G4 Educação. 

“A partir dali validei mui-
tas ações da Pará Cabos 

que nos impulsionaram 
no crescimento como 
empresa. Com todos os 
dados e ferramentas ali 
apresentados consegui-
mos ampliar nosso negó-
cio, pois falamos e apren-
demos sobre marketing, 
vendas, processos, ge-
renciamento e outras 
poderosas ferramentas, 
importantes para o de-
senvolvimento de uma 
empresa”, aponta. 

Após a imersão, o di-
retor ingressou no G4 
Club, onde mantém uma 
rede de relacionamento 
e networking de altíssi-
mo nível. “Poder conhe-
cer e ter contato com 
pessoas com negócios de 
milhões e até bilhões e 
saber quais são as suas 
dores e, em muitos ca-
sos, serem praticamen-
te as mesmas que você 
tem, sem dúvida, ajuda a 
nos manter conectados e 
atentos para pontos que 
podem melhorar e ala-
vancar nossos negócios”, 
afirma o empresário, que 
participou no último final 
de semana na Praia do 
Forte (BA), do G4 Class11, 
evento que reuniu refe-
rências nacionais e inter-
nacionais em negócios.

G4 Club no Amazonas
O advogado-empresá-

rio, consultor de negó-
cios, Sergio Vieira, o pri-
meiro a receber o título 
de embaixador do G4 
Club no Amazonas, re-
força a máxima que diz: 
“Empreender é usar o 
tempo e suas melhores 
competências técnicas 
e comportamentais com 
autonomia para criar va-
lor e assumir riscos, acei-
tando desafios”. E para 
isso, segundo ele, buscar 
qualificação e mentorias 
ajudam empreendedores 
a se destacarem nos ne-
gócios. 

Sergio Vieira relembra 
que fez o curso “G4 Imer-

da, já que em janeiro de 
2022, a empresa passou 
a atender 21 estados do 
país. Logo após a realiza-
ção da mentoria e treina-
mento aplicada dentro do 
G4, em novembro de 2021. 
Ainda de acordo com o 
CEO do grupo Cavalcanti, 
o G4 Club, além de ser um 
forte aliado como fonte 
de mentorias e conheci-
mento, é também muito 
relacionamento. 

“Ele não é só para a pes-
soa do Ceo, ele é para todo 
time da empresa e, digo 
ainda mais, no meu caso, 
ele impactou a minha fa-
mília. Hoje, meu filho de 
19 anos está morando em 
São Paulo e foi o primei-
ro amazonense a cursar 
empreendedorismo na 
faculdade Link School of 
Business, fundada por um 
grande empreendedor, o 
empresário Alvaro Scho-
cair”, conclui.

Jonathan Ferreiraredacao@emtempo.com.br |

7Economia
G4 Club fortalece cultura 
do empreendedorismo 

zado no mês de março na 
Universidade de Harvard, 
em Massachusetts (EUA). 

Presidente do Grupo 
Gérbera, corporação ge-
nuinamente amazonen-
se multi-franqueada, 
multi-canal e multi-ci-
dades presente em 46 
municípios no Estado 
do Amazonas e trabalha 
com marcas como: “O 
Boticário”, “Quem Disse 
Berenice” e “Tô que tô”, 
o empresário Rodrigo 
Waughan de Lemos, in-
gressou no Club, assim 
como os demais mem-
bros residentes na capital 
amazonense, após parti-
cipar de uma imersão do 
G4 Educação. 

“O que serviu para am-
pliar meu leque de ne-
twork e que trouxe uma 
melhoria na prestação 
de serviço com empresas 
que só conhecia até en-
tão por nome”, comenta. 

Para ele, o formato do 
Club propõe um modelo 
diferenciado de se fa-
zer networking, escalada 
de negócios, interação 
e aprendizado, fazendo 
com que líderes elevem 
empresas e negócios en-
tregando ferramentas, 
técnicas em um conteúdo 
diferenciado e aplicável. 

“Participamos recente-
mente de uma imersão na 
Bahia, na Praia do Forte, 
o G4 Class11 e o evento 
trouxe palestras exce-
lentes em um ambiente 
muito confortável e enri-
quecedor face o network 
que abriu a possibilida-
de para novos negócios”, 
avalia Rodrigo.

Atual Embaixador do 
G4 Club no Amazonas, o 
CEO do Grupo Cavalcanti, 
Carlos Arthur Tapajós Ca-
valcanti (Tuca Tapajós), 
conheceu o G4 Club por 
meio de um evento pro-
movido em Manaus pelo 
G4 Educação no mês de 
novembro de 2021. No 
mesmo período, o em-

Rodrigo Waughan

Rafael Amorim

Tuca Tapajós

são e Mentoria” durante 
três dias de conteúdo in-
tenso e logo após, ingres-
sou no G4 Club. Segundo 
ele, algumas vantagens 
de se tornar um membro, 
entre outros pontos, é a 
participação de encon-
tros com referências no 
empreendedorismo, bem 
como usufruir de oportu-
nidades de lazer, network, 
além participar de imer-
sões exclusivas. 

“Os empreendedores 
também aprendem a li-
dar com suas rotinas e 
isso inclui a parte admi-
nistrativa, a saúde mental 
e a física. O empreendedor 
começa a trabalhar pe-
las mudanças e resulta-
dos que deseja alcançar, 
incluindo, saúde, relacio-
namento, intelecto, tra-
balho e busca pela exce-
lência”, explica Vieira, que 
participou recentemente 
da segunda edição do 
“Boston LeaderX” reali-

presário embarcou para 
São Paulo, onde também 
participou do curso: “G4 
Imersão & Mentoria”. 

“Depois do curso iniciei 
o desafio de ingressar no 
G4 Club, onde estão os 
maiores CEOS e C-Levels 
de todo o Brasil. Atual-
mente temos quatro 
empresários de Manaus 
como membros e a en-
trada de novos nomes é 
aprovada pelo conselho 
interno do G4 Educação. 
E, hoje, posso dizer que 
estou muito feliz porque 
o networking, rede de 
relacionamentos e ne-
gócios é muito grande. 
E não vi nada parecido”, 
observa Tuca Tapajós. 

Segundo o empresário, 
as técnicas e ferramen-
tas, aprendizado sobre 
gestão e os encontros 
foram importantes no 
crescimento do grupo 
empresarial que coman-
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Promovido pelo Servi-
ço Brasileiro de Apoio 
às Micro e Pequenas 
Empresas (Sebrae) em 

todo o País, a 15ª Edição da Se-
mana do MEI 2024 promete 
novidades e atividades simul-
tâneas para os microempre-
endedores em todas as unida-
des. No Amazonas, o evento 
ocorrerá de 13 a 17 de maio e 
contará com mentorias, ofi-
cinas, palestras, workshops e 
consultorias gratuitas.

O Sebrae Amazonas vai ofe-
recer durante 2 dias, entre 14 e 
15, uma programação especial 
no Sesi — Clube do Traba-
lhador, local em que aconte-
cerá o lançamento oficial e 
proporcionará espaços com 
exposições e networking. As 
unidades polos também irão 
receber atividades voltadas 
para o empreendedorismo 
dos pequenos negócios e 

DIVULGAÇÃO
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Evento contará 
com mentorias, 
oficinas, palestras, 
workshops e 
consultorias 
gratuitas

devem discutir temas como: 
finanças, marketing, forma-
lização de empresas, obriga-
ções tributárias, transforma-
ção digital e inovação.

Para a Superintendente do 
Sebrae-AM, Ananda Carva-
lho Normando Pessôa, a se-
mana do MEI se caracteriza 
como um período de opor-
tunidades para que o em-
preendedor se formalize e  

adquira direitos fundamentais. 
“O Microempreendedor in-

dividual preenche uma parce-
la significativa da economia 
local, mas há muitos não for-
malizados que ficam de fora 
dos benefícios aos quais o 
MEI tem acesso, como as-
sistência previdenciária, apo-
sentadoria, linhas de crédito 
especiais, entre outros. O 
propósito da Semana do MEI 

é ajudar os já formalizados 
e ressaltar a importância do 
cadastramento para aqueles 
que ainda não o fizeram, além 
de esclarecer dúvidas e ajudar 
esses empreendedores nos 
seus negócios”, disse.

A iniciativa também pos-
sibilitará que MEIs e poten-
ciais empreendedores com-
preendam melhor sobre os 
cuidados que se deve ter no 

Semana do MEI ofertará atividades
para microempreendedores

Empreendedor inova na indústria do 
látex amazônico e capacita seringueiros

Mais Negócio$ Cristina Monte
é historiadora e jornalista, especialista em Comunicação Empresarial, Responsabilidade 
Social e Divulgação Científica, além de ser empreendedora e escritora.

Na segunda-feira (15/4), das 10h às 12h, acontecerá 
o lançamento da 2ª Edição do Desafio Liga Jovem, 
que contará com a apresentação do Desafio, Roda de 
Conversa e muito networking em um coffee com os 
convidados que atuam no ecossistema de educação 
empreendedora da região. O evento será no audi-
tório do Sebrae-AM e é preciso confirmar presença 
por um dos contatos: (92) 9 8634-6927 ou cione@
am.sebrae.com.br.

Para garantir a participação no curso de Gestão de 
Portfólio de Projetos de Inovação, ministrado pelo 
Dr. José Renato Santiago, já está à venda o segundo 
lote até segunda-feira (15/4). O curso tem como 
objetivo compartilhar conceitos e conhecimentos 
práticos para o gerenciamento de projetos focados 
em inovação, obedecendo parâmetros adequados 
que potencializem o alcance dos melhores resultados. 
Segue link para inscrição (https://acesse.one/tLFX1). 

Na segunda e terça-feira (16/4), das 8h30 às 20h, 
acontece no Instituto de Desenvolvimento Tecnológi-
co (INDT), o simpósio ‘Meeting on Materials for Energy 
Applications in Amazonas (MMEA-Am)’. O evento foi 
desenvolvido com o apoio do Governo do Amazonas, 
por meio da Fundação de Amparo à Pesquisa do Es-
tado do Amazonas (Fapeam), via Programa de Apoio 
à Realização de Eventos Científicos e Tecnológicos 
no Estado do Amazonas (Parev), edital n° 005/2023.

Na quarta-feira (17/4), das 18h às 20h30, no Sebra-
elab, acontecerá o evento presencial ‘Bora – encontro 
ecossistema de inovação – etapa Manaus’. O encontro 
é uma oportunidade para conectar líderes de startups, 
instituições públicas e de ensino, empreendedores e 
quem atua com inovação. O evento é gratuito e será 
no Sebrae-AM, localizado na Av. Leonardo Malcher, nº 
924 – Centro. A inscrição está sendo realizada gratui-
tamente pelo link (https://encurtador.com.br/ijqV4).

Na quinta-feira (18/4), das 9h às 20h (Horário de 
Brasília) ocorrerá em São Paulo a sexta edição do 
evento `Mansão das Empreendedoras´, promovido 
pela Rede Mulher Empreendedora. Os ingressos 
estão à venda pelo link (https://encurtador.com.
br/afjy0).

Bioeconomia na Amazônia: produção agrícola de 
R$ 24,4 bilhões em 2022

Estudo realizado pelo Observatório de Conheci-
mento e Inovação em Bioeconomia da Fundação 
Getulio Vargas (FGV), com o objetivo de mapear 
a atividade agrícola desenvolvida na região ama-
zônica, constatou que em 2022 a produção agrí-
cola dos 496 municípios que compõem o bioma 

Amazônia foi de R$ 24,4 bilhões, os quais foram 
gerados pela produção de açaí, mandioca, café, 
cacau, banana, cana, dendê, abacaxi, arroz, feijão 
e outros alimentos típicos da região. No total, de 
acordo com o Instituto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE), a produção agrícola total da re-
gião e ano mencionados chegaram ao montante de  
R$ 118,5 bilhões. 

Programa da Samsung  recebe resíduos eletrô-
nicos 

Desde 2017 no Brasil, o programa de logística re-
versa da Samsung aumentou em 115% o volume de 
resíduos eletrônicos coletados no ano passado, em 
comparação com o ano de 2022. O objetivo da ação 
é retirar do meio ambiente produtos eletrônicos que 
não são mais usados e dá-los a correta destinação. 

O programa atua de duas formas: as pessoas podem 
levar os aparelhos (pequeno e médio portes), como 
carregadores, baterias, fones de ouvido, dentre ou-
tros, para pontos de coleta da Samsung, e no caso 
de equipamentos de grande porte, como geladeiras, 
lavadoras e outros, é preciso marcar a retirada. Para 
proceder a doação, basta verificar as condições pelo 
link (https://encurtador.com.br/cpOS1). 

O látex é uma substância va-
liosa e versátil extraída da 
seringueira, uma árvore na-
tiva da Amazônia. Essa seiva 

leitosa é a matéria-prima essencial 
para a produção da borracha natural, 
um componente vital em mais de 
40 mil produtos. Desde pneus para 
veículos de todos os tipos até luvas 
cirúrgicas, passando por brinquedos, 
calçados e peças automotivas, o látex 
desempenha um papel fundamental 
em diversas indústrias. Ao contrário 
da borracha sintética derivada do pe-
tróleo, a borracha natural, além de 
oferecer qualidades técnicas supe-
riores é ecologicamente sustentável, 
pois não deixa resíduos nocivos ao 
meio ambiente.

Em termos de América Latina, o 
Brasil, em 2022, consolidou sua posi-
ção como o principal produtor, alcan-
çando uma produção estimada em 
427 mil toneladas, conforme dados 
da CropLife Brasil (CLB).  No entanto, 
mesmo com essa marca expressiva, 
o país ainda representa uma peque-
na parcela da oferta mundial, que é 
dominada pela Ásia, responsável por 
cerca de 90% da produção global.

Já na região Norte, o ecologista e 
empreendedor Francisco Samonek 
(foto) é uma figura inspiradora no 
cenário da borracha nativa, traba-
lhando no mercado há 40 anos. Em 
um esforço para fortalecer e inovar 
nessa indústria tradicional, ele fun-
dou três empresas em Castanhal, um 
município estratégico do Pará para a 
produção de látex na Amazônia.

A primeira dessas empresas é uma 
Organização da Sociedade Civil de 
Interesse Público (OSCIP) dedicada 

a desenvolver tecnologias, educar 
e aprimorar os processos utilizados 
pelos seringueiros locais. Paralela-
mente, foi criada uma cooperativa 
de seringueiros para gerenciar e 
aumentar a produção de borracha 
nativa. Uma marca chamada Seringô 
também foi lançada, com o objetivo 
de desenvolver produtos sustentá-
veis a partir desse recurso natural. 
A empresa cria calçados ecológicos, 
utilizando solados feitos de recursos 
provenientes da floresta, e organiza 
workshops para capacitar as famílias 
a produzir artigos de decoração e 
biojoias a partir da borracha nativa 
em suas próprias comunidades.

A empresa liderada por Samonek 
está expandindo suas operações 
para a Ilha do Marajó por meio do 
programa Marajó Sustentável, uma 
iniciativa do governo estadual. “Até 
2026, nossa meta é envolver 10 mil 
famílias na produção de borracha, 
que será posteriormente destinada à 
indústria de calçados”. Essa parceria 
estratégica conta com o apoio de 
duas instituições do setor calçadista: a 
Associação Brasileira de Empresas de 
Componentes para Couro, Calçados e 
Artefatos (Assintecal) e a Associação 
Brasileira das Indústrias de Calçados 
(Abicalçados), ambas sediadas em 
Novo Hamburgo, no Rio Grande do Sul.

Essas instituições têm desempe-
nhado um papel crucial ao destacar 
a importância do uso da borracha 
amazônica na fabricação de calçados, 
ampliando ainda mais o alcance e re-
conhecimento do trabalho da marca 
Seringô. “É fundamental divulgar os 
benefícios socioambientais da borra-
cha nativa, não apenas para fortalecer 

nossa indústria, mas também para 
promover práticas sustentáveis e va-
lorizar a riqueza natural da Amazônia”, 
diz Francisco.

Atualmente, a Seringô fornece 
borracha natural da Amazônia para 
várias empresas brasileiras que pro-
duzem calçados sustentáveis. Esses 
calçados combinam a borracha na-
tiva com EVA verde, obtido a partir 
da cana-de-açúcar, resultando em 
produtos de alta qualidade e baixo 
impacto ambiental.  Esses produtos 
já estão, inclusive, sendo exportados 
para alguns países, como os Estados 
Unidos.

Francisco destaca também a par-
ceria estratégica com a Emater para 
a elaboração de projetos e o finan-
ciamento pelo Banco da Amazônia. 
Além disso, ele está buscando uma 
colaboração com a Federação das 

Indústrias do Estado do Pará (Fie-
pa), com o objetivo de viabilizar a 
produção dos calçados diretamente 
no estado. “Hoje já temos uma pe-
quena indústria que fabrica solados, 
chinelos e tênis que comercializamos 
através da nossa plataforma online, 
porém queremos expandir ainda mais 
a produção e gerar mais empregos”, 
afirma Francisco.

Para este ano, o objetivo principal 
da empresa é ampliar substancial-
mente a produção. A partir do mês 
de junho, o planejamento é alcançar 
uma marca significativa de 15 to-
neladas por mês, concentrando-se 
exclusivamente na região do Marajó. 
Essa estratégia visa não apenas a 
expansão quantitativa dos produtos, 
mas também o aprimoramento da 
qualidade e da eficiência em todas as 
etapas do processo produtivo.

das maiores hamburguerias 
do Brasil”, os idealizadores da 
JSK Hamburgueria. E o outro 
destaque é para o Embaixador 
do Ifood, João Barcelos, que 
apresentará a palestra “Como 
criar um delivery em 15 dias”.

Para participar das pa-
lestras, o interessado deve 
adquirir seu ingresso por 
meio do endereço eletrô-
nico: http://www.sympla.
com.br/evento/semana-do-
-mei-2024/2421407

Todas as ações da Semana 
do MEI ocorrerão de forma 
paralela nas sete sedes do 
Sebrae-AM no interior do Es-
tado. Na capital, as atividades 
se concentrarão na sede do 
Sebrae.

.
Microempreendedores
Dados do Sebrae Amazo-

nas deste ano apontam que o 
Estado possui cerca de 71 mil 
MEIs cadastrados, que atuam 
em diversos segmentos como 
comércio, serviços, indústria 
e agricultura. Em todo o país, 
em termos de atividades, os 
cabeleireiros, manicures e pe-
dicures são os mais numero-
sos entre os MEIs, com mais 
de um milhão de inscritos com 
esse código CNAE.

Sebrae realizará Semana do MEI com atividades gratuitas

empreendedorismo por ne-
cessidade, as competências 
comportamentais para quem 
quer empreender e como co-
meçar um negócio com baixo 
custo.

A coordenadora à frente da 
programação, Lucicleia Me-
deiros, reforça que o evento 
considera o contexto regional 
dos micro e pequenos empre-
endedores do estado, onde a 
campanha se direciona como 
um chamamento público para 
a construção dos sonhos e 
aprendizados.

“Esse evento é a oportu-
nidade ideal para os MEIs 
transformarem seus em-
preendimentos, adquirem 
conhecimento, trocarem 
experiências, criando novas 
conexões e fortalecendo sua 
rede empreendedora”, desta-
cou Lucicleia.

Entre os convidados e pa-
lestras em destaque para a 
Semana do MEI 2024, está 
o atleta eleito um dos me-
lhores jogadores do mundo 
pela FIFA, Diego Ribas, que 
fará o relato da carreira com 
base nos pilares da liderança, 
disciplina e coragem. Também 
foram convidados para pales-
trar o tema “Da falência, a uma 

RÁPIDAS & BOAS RÁPIDAS & BOAS 
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Rosana Ramos

O Prefeito de Manaus, 
David Almeida, lan-
çou oficialmente, 
nesta sexta-feira 

(12), a edição 2024 do ‘#Sou-
Manaus Passo a Paço’, no 
Mirante Lúcia Almeida. O 
Festival acontece nos dias 
5, 6 e 7 de setembro no no 
Centro Histórico da capital 
amazonense, assim como o 
Mirante.

Neste anúncio, o prefeito 
aproveitou para anunciar as 
primeiras sete das dezesse-
te atrações nacionais que 
se apresentarão no Festival: 
Capital Inicial, Pitty, Pixote, 
Manu Batidão, Titãs, Luísa 
Sonza e Lorena Simpsons 
fazem parte do line-up da 
festa.

“Temos 17 atrações a nível 
nacional e uma atração a 
nível internacional. Das 17 
atrações, nós vamos tornar 
público hoje sete atrações. 
Temos um espaço de 60 mil 
km², nove palcos distribuí-
dos neste perímetro. Iremos 
fazer dois eventos prepara-
tórios do ‘SouManaus’ aqui 
no espaço”, destacou David.

Ainda de acordo com o 
chefe do Executivo Munici-
pal, a expectativa da prefei-
tura é captar recursos junto 
a patrocinadores para pagar 
o cachê dos artistas que irão 
se apresentar no evento.

“De orçamento, nós temos 
R$ 13 milhões. Muito pro-
vavelmente, neste ano, o 

Prefeito David 
Almeida anuncia 
sete das 17 atrações 
que devem compor 
line-up do Festival 
em setembro

ARQUIVO/SEMCOM

 #SouManaus 2024 vai contar com nove espaços e muitas outras intervenções artísticas espalhadas pelo Centro Histórico de Manaus

Prefeitura lança Festival 
#SouManaus de 2024

custo total do evento chega 
a R$ 30 milhões. Ano pas-
sado, o evento custou R$ 27 
milhões, e nós usamos algo 
entorno de R$ 8 milhões 
de recursos da Prefeitura, 
gastamos quase a metade 
do que tínhamos previsto. 
Esse ano com a Lei Roua-
net, (vamos receber) R$ 5,5 
milhões. Nossa estimativa é 
de captar, além da lei, com 
os patrocinadores, algo em 
torno de mais R$ 12 a 15 mi-
lhões. Com isso, nós quere-
mos diminuir o impacto no 
orçamento da prefeitura”, 
pontuou Almeida.

O Festival #SouManaus 
Passo a Paço é fruto da Lei 

RECORDE

Projeto realiza mais de 11 mil atendimentos no Sambódromo
Da redação

A 4ª edição do proje-
to Câmara Cidadã, 
projeto da Câmara 
Municipal de Ma-

naus (CMM), idealizado 
pelo presidente da Casa, 
vereador Caio André (União 
Brasil), realizou, durante os 
dias 11 e 12 de abril, 11.502 
mil atendimentos. Nos dois 
dias do projeto, 9 mil pes-
soas passaram pelo Centro 
de Convenções de Manaus, 
Sambódromo, Zona Centro-
-Oeste da capital.

O número é um recorde 
entre todas as edições do 
projeto. Com os números 
desta 4ª edição, a Câmara 
Cidadã já realizou 38.502 
atendimentos, somadas as 
três edições anteriores, re-
alizadas nas zonas Leste, Sul 
e Norte, em 2023. 

A quarta edição também 
bateu recordes de serviços e 
parceiros. Foram disponibi-

lizados mais de 170 serviços 
gratuitos à população, nas 
áreas de cidadania, saúde, 
assistência social e jurídica, 
embelezamento, empreen-
dedorismo, encaminhamen-
tos ao mercado de trabalho, 
entre outros; ofertados por 
mais de 50 parceiros, entre 
órgãos públicos e iniciativa 
privada.

Um dos mais de 6 mil 
atendimentos realizados 
nesta sexta-feira garantiu 
uma entrevista de empre-
go à Andréa Monteiro, que 
agora tem a possibilidade 
de conseguir uma vaga no 
mercado de trabalho. 

“Eu moro no Centro de 
Manaus e vim à procura de 
uma oportunidade. No Sine 
Amazonas, eu consegui uma 
entrevista para a data do dia 
16, na arquidiocese de Ma-
naus. Eu soube da Câmara 
Cidadã através do site da 
Câmara Municipal de Ma-
naus. Por isso digo que quem 

não participou que participe 
das próximas edições, por-
que realmente vale muito 
a pena”, destacou Andréa 
Monteiro.

Serviços
Entre os serviços viabiliza-

dos estiveram atendimentos 
médicos com clínico geral; 
além de agendamento para 
emissão da nova Carteira de 
Identidade Nacional (CIN). 
Os documentos necessários 
para o agendamento são nú-
mero do RG, CPF, dados da 
residência e telefone para 
contato. 

Além destes, também es-
tiveram entre os principais 
serviços cadastro no Sine 
Manaus, encaminhamen-
to para oportunidades de 
emprego, emissão de Passa 
Fácil, emissão de Carteira de 
Identificação da Pessoa com 
Deficiência (CIPcD), emissão 
da carteira intermunicipal 
– Passe Legal, serviços de 

DIVULGAÇÃO

n⁰ 2.526, de 23 de outubro 
de 2019. A edição de 2023 
reuniu 420 mil pessoas no 
Centro Histórico durante os 
três dias de evento.

O festival é uma das 
ações que integram o pla-
nejamento estratégico da 
Prefeitura de Manaus que, 
juntamente com outros 
grandes eventos como o 
Carnaval de Rua, Festival 
Folclórico, Boi Manaus, 
Manaus Adventure, Na-
tal das Águas e Réveillon, 
visam o desenvolvimento 
de ações promocionais do 
destino Manaus, baseadas 
no trinômio “tarifas aéreas 
diferenciadas + lazer e di-

versão + pacotes turísticos”. 
Os megaeventos são apre-
sentados pela Manauscult 
em feiras de turismo tanto 
no Brasil quanto no exterior.

O diretor-presidente da 
Fundação Municipal de 
Cultura, Turismo e Even-
tos (Manauscult), Reginei 
Rodrigues, garante que a 
edição de 2024 trará muitas 
inovações e promessa de 
manter o nível alcançado 
nos anos anteriores.

“O ‘#Sou Manaus 2024’ vai 
contar com nove espaços e 
muitas outras intervenções 
artísticas espalhadas pelo 
centro histórico de Manaus. 
Nosso compromisso é mo-

vimentar o Centro, superar 
o quantitativo de postos 
de trabalho gerados nas 
edições passadas, impul-
sionar a parte gastronômi-
ca, fomentar a cultura e os 
fazedores de cultura local 
e promover atrações que 
coloquem o festival na rota 
dos principais eventos do 
país”, afirma Rodrigues.

O Festival conta com feira 
de gastronomia, artes in-
tegradas, exposições, ar-
tesanato, atrações locais, 
nacionais e internacionais, 
em uma ação realizada pela 
Manauscult, em parceria 
com as demais secretarias 
e fundações municipais.

Obras de 
revitalização 
em USF

SAÚDE

Da redação

A Unidade de Saúde 
da Família (USF) Vila 
da Prata,  localizada 
no bairro homônimo, 
na rua Ademar de 
Barros, vai suspender 
seus atendimentos a 
partir desta segunda-
-feira (15) para que 
obras de revitalização 
sejam realizadas.

Os usuários que 
fazem acompanha-
mento nessa unida-
de deverão buscar 
outros estabeleci-
mentos de saúde, que 
darão suporte du-
rante os trabalhos 
de melhoria da USF 
Vila da Prata. Uma 
das unidades é a 
USF Maria Ida Men-
toni, na rua Ajuricaba, 
s/n, bairro São Jorge, 
que irá ofertar aten-
dimentos de segun-
da a sexta-feira, das  
6h às 18h.

O Centro de For-
mação Vida Alegre, 
localizado na rua Pa-
raguaçu, Vila da Prata, 
também vai apoiar a 
comunidade ofere-
cendo atendimento 
médico e de enfer-
magem de segunda a 
sexta-feira, das 7h30 
às 16h30.

Os comunitários 
também podem bus-
car os serviços de 
atenção básica na 
USF Santo Antônio, 
situada na rua Lau-
ro Bittencourt, 892-
912, no bairro Santo 
Antônio, de segunda 
a sexta-feira, das 7h 
às 19h.

O serviço de coleta 
laboratorial precisa 
ser solicitado por meio 
de agendamento.

Câmara Cidadã já realizou 38.502 atendimentos, somadas as três edições anteriores

Leonardo Senadiaadia@emtempo.com.br |

9Dia a dia

habilitação e de veículos, e 
emissão de credencial de 
estacionamento para ido-
sos e Pessoas com Defici-
ência. 

Na área da saúde, também 
foram ofertados serviços 
como atendimento psico-
lógico e fisioterapêutico, 

assistência social e clínica, 
atendimento fonoaudio-
lógico infantil, aferição de 
pressão, testagem rápida 
para sífilis, HIV e hepatites 
B e C, massagem relaxan-
te, ventosaterapia, teste de 
glicemia, corte de cabelo, 
avaliação de bioimpedância, 

exame de vista, aulas de 
pilates e zumba.

Também foram oferecidos 
atendimentos jurídicos, re-
negociação de débitos com 
concessionárias de água e 
luz, parcelamento de tribu-
tos municipais, entre outros 
serviços, todos gratuitos.
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Animais sofrem com 
maus-tratos em Manaus 
Entre julho de 2023 e abril deste ano, mais de 200 ocorrências de maus-tratos de animais foram registradas

O balanço da Polícia Ci-
vil do Amazonas (PC-
-AM) revelou que, 
entre julho de 2023 

e abril deste ano, mais de 200 
ocorrências de maus-tratos 
de animais foram registradas 
em Manaus.

A delegada Juliana Viga, 
titular da Delegacia Espe-
cializada em Crimes contra o 
Meio Ambiente e Urbanismo 
(Dema), disse que os indi-
cadores revelam um cresci-
mento exponencial quanto à 
conscientização das pessoas 
em denunciar esse crime.

“Somando, chega em um 
total de 80 Inquéritos Po-
liciais (IPs) remetidos à 
Justiça, e uma média de 78 
Verificações de Procedência 
da Informação (VPIs), que 
são iniciadas após o registro. 
Além disso, são assinados 
diariamente em torno de 10 
Termos Circunstanciados de 
Ocorrências (TCOs) de maus-
-tratos aos animais ao longo 
dos meses”, disse a delegada.

Segundo a autoridade po-
licial, a Lei de Crimes Am-
bientais aumentou a pena 
para quem maltrata cães e 
gatos. Quem cometer o crime 
será punido entre 2 a 5 anos 
de reclusão, e será proibido 
de permanecer com a guar-
da do animal. Caso o crime 
resulte na morte do animal, 
a pena pode ser aumentada 
em até 1/3.

“Essa pena aumentou no 
ano de 2020, a qual cabe 
flagrante e não compor-
ta fiança. Isso fez com que 
as pessoas se motivarem a 
denunciar mais. Dentre os 
crimes que podem levar à 

Em Tempo

iIndicadores revelam um crescimento exponencial quanto à conscientização das pessoas em denunciar esse crime

prisão estão o fator de deixar 
de alimentá-lo, acorrentar 
o animal, bater, abandonar, 
torturar, entre outros exem-
plos de que aquele animal 
está sendo maltratado”, re-
latou Juliana Viga sobre a Lei 
de Crimes Ambientais.

Denúncias
A PC-AM destaca que 

denúncias podem ser rea-
lizadas pelos números (92) 
3667-7741, disque-denún-
cia da Dema, ou pelo 181, 
da Secretaria de Estado de 
Segurança Pública (SSP-
-AM). “A identidade do de-

nunciante será mantida em 
sigilo”, afirmou a delegada.

O Boletim de Ocorrência 
(BO) pode ser registrado 
na delegacia mais próxima; 
na Delegacia Virtual (Devir), 
no endereço eletrônico; ou 
diretamente na Dema, lo-
calizada na rua Paul Adam, 
conjunto Shangrilá, bairro 
Parque Dez de Novembro, 
Zona Centro-Sul.

Presas
Nesta semana, duas mu-

lheres, que não tiveram os 
nomes divulgados pela PC-
-AM foram presas por por 

maus-tratos contra três 
cães. Os animais foram en-
contrados com desnutrição. 
As duas suspeitas possuem 
45 e 61 anos de idade e o 
caso ocorreu no bairro Pe-
trópolis.

Segundo a delegada Ju-
liana Viga, a polícia rece-
beu denúncias relatando 
os maus-tratos e o odor 
desagradável no local.

“As tutoras dos animais, 
que foram encontrados em 
estado de magreza exces-
siva, saem de madrugada 
para trabalhar e retornam 
somente à noite. Eles fi-

cam o dia todo com fome e 
com sede”, disse a delegada, 
que explicou que um perito 
criminal confirmou a vulne-
rabilidade dos cães. 

“Os cachorros foram leva-
dos a uma clínica veterinária 
onde novamente foi consta-
tada a magreza excessiva, 
além de estado febril. Em 
depoimento, as autoras do 
crime ainda alegaram que 
não praticam maus-tratos 
aos animais e que eles são 
magros naturalmente”, dis-
se a delegada

As mulheres responderão 
por maus-tratos a animais.

DIVULGAÇÃO

Casal preso 
por agressão 
contra criança

  Da redação

O casal Clayton Au-
gusto Souza do Carmo, 
de 32 anos, e Beatriz 
Rodrigues Matos, de 
29, foram presos acu-
sados por tortura e 
tentativa de homicídio 
contra uma criança de 
4 anos. O homem é pai 
biológico da criança e 
a mulher, a madrasta. 
Os crimes ocorreram 
em junho de 2022, no 
bairro Compensa, Zona 
Oeste de Manaus.

Durante coletiva de 
imprensa realizada 
nesta sexta-feira (12), 
o delegado-geral da 
PC-AM, Bruno Fraga, 
destacou que o caso é 
bastante complexo e 
bárbaro, em que o pró-
prio pai e a madrasta 
torturaram a ponto de 
chegar a atentar con-
tra a vida da criança.

Conforme a delega-
da Joyce Coelho, titular 
da Depca, a investiga-
ção em torno do caso 
começou em maio de 
2022, quando a unida-
de policial recebeu um 
Boletim de Ocorrência 
(BO) noticiando que a 
criança havia sofrido 
maus-tratos após pas-
sar um fim de semana 
na casa do autor.

“A criança rela-
tou para a mãe que 
a madrasta pisava na 
barriga dele, e o cor-
rigia agredindo com 
cinto e ripa. As agres-
sões ocorriam sempre 
quando o pai estava 
fora de casa”, contou 
a delegada.

VIOLÊNCIA
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Coordenador 
do programa de 
monitoramento do 
INPE atribui queda 
ao aumento da 
fiscalização

AMANDA PEROBELLI/REUTERS

O Instituto Nacional de 
Pesquisas Espaciais 
(INPE) divulgou, nesta 
sexta-feira (12), dados 

que apontam uma redução no 
desmatamento na Amazônia. 
De acordo com o levanta-
mento feito pelo Sistema de 
Detecção de Desmatamento 
em Tempo Real (Deter), houve 
uma diminuição expressiva na 
derrubada de árvores tanto 
em março quanto no primeiro 
trimestre deste ano.

Em março de 2023, foram 
registrados 356 km² de des-
matamento na região ama-
zônica, enquanto no mesmo 
mês deste ano esse número 
caiu para 162 km², represen-
tando uma queda de 54,5%. 
Além disso, comparando os 
primeiros trimestres de 2023 
e 2024, os alertas de desma-

Em Tempo

Houve uma diminuição expressiva na 
derrubada de árvores tanto em março 

quanto no primeiro trimestre deste ano

ilegal. Os dados divulgados 
pelo INPE refletem uma ten-
dência positiva, mas indicam 
a necessidade contínua de 
ações efetivas para a pre-
servação da Amazônia e a 
redução do desmatamento.
Cerrado

O Inpe também faz o mo-
nitoramento do Cerrado, 
que está presente em 14 

estados do país e no Distrito 
Federal. Neste caso, o des-
matamento aumentou. Em 
março deste ano o aumento 
foi de 23,8%.

Já em relação ao trimes-
tre, a taxa de desmatamen-
to no primeiro trimestre 
desde ano foi a maior para 
desde 2019. Em relação a 
2023, o aumento foi de 4,1%.

De acordo com o Governo 
Federal, o alta no desma-
tamento do Cerrado tem 
relação com a política de 
exploração do solo na área 
que compõe o bioma.

“A legislação estabelece 
um percentual de desmata-
mento possível e os estados 
estão implementando a lei. 
O que a gente precisa ter 

agora é um maior controle 
sobre como essas autoriza-
ções estão sendo emitidas e 
criar mecanismos para não 
incentivar o desmatamento 
e a incentivar a conserva-
ção de florestas”, diz André 
Lima, secretário nacional de 
Controle do Desmatamento 
do Ministério do Meio Am-
biente e Mudança do Clima.

tamento diminuíram de 845 
km² para 507 km², indicando 
uma redução de 40%. Esses 
números são os menores 
desde 2017.

O coordenador do pro-
grama de monitoramento 
do INPE, Cláudio Almeida, 
atribui essa queda princi-
palmente ao aumento da 
fiscalização. 

“Isso se dá principalmente 
pelo aumento de fiscaliza-
ção. O desmatamento estava 
muito alto, em um nível des-
controlado. Então a presen-
ça do estado fazendo esse 
papel de fiscalização resul-
tou nessa queda. Agora vai 
começar uma segunda fase, 
em que o governo precisa im-
plementar políticas de valo-
rização de atividades que não 
levem ao desmatamento. É 
preciso equilibrar a fiscaliza-
ção com medidas menos im-
pactantes de desmatamen-
to”, explica Cláudio Almeida, 
coordenador do programa 
de monitoramento do Inpe.

O Sistema Deter monitora 
em tempo real e emite aler-
tas sobre locais onde ocorre 
desmatamento, auxiliando 
as equipes de fiscalização 
no combate a essa prática 
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Desmatamento apresenta 
redução na Amazônia

Cannabis pode ser futuro do 
tratamento contra câncer

   Da redação

A cannabis e a keta-
mina aparecem como 
opções promissoras 
para tratar pacientes 
oncológicos com dor 
crônica, substituindo ou 
complementando abor-
dagens com morfina. Os 
avanços nessa área são 
um dos principais as-
suntos do IX Congresso 
Internacional de Onco-
logia D’Or, que começou 
no Rio de Janeiro, nesta  
sexta-feira (12).

“Os extratos de can-
nabis se mostraram ex-
tremamente eficazes no 
manejo dos sintomas da 
dor e de outros descon-
fortos apontados pelos 
pacientes oncológicos, 
como a fadiga e a perda 

do apetite”, apontou o 
geriatra Felipe Gusman, 
chefe dos cuidados pa-
liativos do Hospital Copa 
Star, um dos palestran-
tes do evento.

O corpo humano possui 
um sistema de recepto-
res chamados endoca-
nabinóides, que se ligam 
ao CBD e ao THC pre-
sentes na maconha. Ao 
entrar em contato com as 
substâncias, o organismo 
sente um efeito seme-
lhante ao da endorfina. 
A aceitação do canabi-
diol na medicina é cada 
vez maior e, agora, os 
especialistas defendem 
a realização de testes 
com o THC e as outras 
substâncias da cannabis.

“Algumas pesquisas 
mostraram que doses 

puras de CBD não foram 
de grande eficácia para 
o tratamento da dor. O 
extrato da maconha, com 
pequenas doses também 
do THC e de outros pro-
dutos da planta, como 
o CBG, o cannabigerol, 
apresentaram resulta-
dos mais benéficos”, ex-
plicou Gusman.

O médico destaca, no 
entanto, que é preciso 
ajustar as expectativas, 
pois a cannabis não fun-
cionará como uma “bala 
de prata”, eliminando a 
dor de todos os pacientes 
com câncer. 

“Como todo remédio, 
é preciso ter cuidado 
na prescrição, especial-
mente monitorando os 
níveis de THC neste caso”, 
completou o médico.

MEDICAMENTO 

DIVULGAÇÃO

Cannabis e a ketamina aparecem como opções promissoras para tratar pacientes oncológicos 
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Grupo realizou 
apresentação em 
Bom Socorro do Zé 
Açu, zona rural de 
Parintins

Ulhajá! A expressão ama-
zonense comum no 
linguajar da população 
local também é o nome 

de um dos grupos que mais 
contribuem com a formação 
social e cultural do município 
de Parintins, no interior do Ama-
zonas. Coordenado pelo diretor 
e ator Fabiano Baraúna, o gru-
po realizou, nos últimos dias, a 
apresentação do projeto “Tea-
tro e Comunidade Um Ato de 
Cidadania”, que contou com a 
participação de 150 pessoas, na 
Comunidade do Bom Socorro do 
Zé Açu, zona rural do município.

De acordo com Fabiano Ba-
raúna, o intuito do projeto é abrir 
os olhos da população para a 
veia artística teatral, hoje, pou-
co explorada na cidade, apesar 
da magnitude do Festival de 
Parintins.

“Parintins é conhecida mun-
dialmente pela expressividade 
dos bois-bumbás, a festa é mui-
to grande e, às vezes, acaba por 
intimidar algumas linguagens 
artísticas da cidade. Pensando 
nisso e na realidade do mu-
nicípio, nosso grupo vem com 
uma proposta de construir um 
pensamento teatral, ou seja, 
proporcionar uma linguagem 
artística tão expressiva e pouco 
explorada pelos bois de Parin-
tins”, destacou Baraúna.

Teatrólogo, Fabiano também 
é policial militar no município. Ao 
Em Tempo, o diretor do projeto 
contou que durante os primei-
ros anos, a dificuldade era exe-
cutar a atividade com o apoio 
dos demais componentes.

“Em Manaus, realizamos o es-
petáculo “O Mala da Arte”, como 
conclusão do curso de Teatro da 
UEA. A maior dificuldade foi na 
formação do grupo, passamos 
por 3 tentativas até chegarmos 
neste grupo atual. Durante o 

Rosana Ramos

ruas 
da comunida-
de convidando a vizinhan-
ça para assistir ao espetáculo.

“Após as oficinas, reunimos 
todos os alunos e professores 
da escola, junto com os partici-
pantes da oficina de percussão 
e saímos em um grande cortejo, 
cantando e tocando os instru-
mentos, chamando o povo das 
suas casas para nos acompa-
nhar. O destino foi em frente 
da igreja Nossa Senhora do 
Bom Socorro, onde realizamos 
a apresentação do espetáculo o 
Mala da Arte do grupo Ulhajá”, 
contou o teatrólogo.

Ponto de refúgio
Uma das participantes do 

projeto é a acadêmica de Jor-

nalismo da Univer-
sidade Federal do Amazonas 
(Ufam), Kerol Guerreiro. A atriz 
e maquiadora iniciou sua parti-
cipação no Ulhajá por meio de 
uma amostra pedagógica exibi-
da no Liceu de Artes e Ofícios 
Cláudio Santoro.

“Acredito que o Baraúna 
tenha visto o meu potencial, 
acreditou no meu talento e me 
convidou para fazer parte do 
grupo. Logo de início, fizemos 
um grupo de cinco pessoas, mas 
o grupo acabou se debandando. 
Cada um foi para o seu canto e 
acabou ficando eu e o Baraúna. 
Com o tempo, a gente resol-

Espetáculo segue em cartaz até domingo (14), no Teatro Amazonas

‘Carmina Burana’ na Temporada dos Corpos 
Artísticos encanta amazonenses e turistas 

DIVULGAÇÃO

TEATRO AMAZONAS

Ovacionado pelo público 
ao fim da apresentação, o 
espetáculo “Carmina Bu-
rana” estreou com enorme 
sucesso na Temporada dos 
Corpos Artísticos, no Teatro 
Amazonas, na noite de quin-
ta-feira (11). A cantata cênica 
foi executada pela Amazonas 
Filarmônica e Coral do Ama-
zonas, com a participação do 
Balé Folclórico do Amazonas.

Sob a regência do maestro 
Marcelo de Jesus, “Carmi-
na Burana” encantou uma 
plateia formada por amazo-
nenses e, em grande parte, 
por turistas alemães, conter-
râneos do compositor Carl 
Orff, que criou a obra entre 
os anos de 1935/1936, tendo 
como base uma coleção de 
poemas e textos medievais.

Além dos três Corpos 

Artísticos do Governo do 
Amazonas, a cantata cênica 
contou com a participação 
dos solistas Carol Martins, 
Cristhiano Silva e Joubert 
Júnior. O espetáculo segue 
em cartaz nesta sexta-feira, 
sábado e domingo (12, 13 e 
14), com ingressos à venda 
na bilheteria do teatro e no 
www.shopingressos.com.br.

O regente Marcelo de Je-
sus ressaltou que o espe-
táculo reúne mais de 150 
membros dos três Corpos 
Artísticos no palco. E lem-
brou que se trata da pri-
meira maratona de quatro 
dias, de duas que acontecem 
em abril, na Temporada dos 
Corpos Artísticos no Teatro 
Amazonas.

“A Secretaria de Cultu-
ra está mostrando a prata 

da casa, os corpos artísti-
cos, neste período de abril 
e maio. São duas marato-
nas, a primeira maratona é 
a “Carmina Burana”, em qua-
tro dias, depois, na semana 
que vem, a gente tem a ‘9ª 
Sinfonia de Beethoven’, com 
mais quatro dias”, detalhou  
o maestro.

Marcelo de Jesus também 
destacou a integração dos 
Corpos Artísticos do Gover-
no do Amazonas nos espe-
táculos. “Hoje, na ‘Carmina 
Burana’, a gente teve o Balé 
Folclórico também, fazendo 
uma intervenção, e na ‘9ª Sin-
fonia’, o Corpo de Dança do 
Amazonas. Então, são todos 
os corpos integrados para 
trazer para o nosso público o 
que há de melhor”, declarou 
o maestro.

Comunidade ribeirinha 
envolvida com projeto teatral 

Templo das artes
A soprano Carol Martins, 

uma das solistas do espetácu-
lo, afirmou que a preparação 
foi árdua, por se tratar de um 
solo difícil. “Mas é muito pra-

zeroso porque estamos num 
templo, que é o Teatro Ama-
zonas, um templo das artes, 
e a gente fica muito feliz em 
apresentar essa obra. A gente 
espera que o público abrace 

os três solistas, não só o Coral 
do Amazonas, mas a orques-
tra também. Somos gente da 
terra, e estar no palco repre-
sentando essa grande obra é 
maravilhoso”, afirma Carol.

veu se juntar de novo, resolveu 
chamar outras pessoas e essas 
pessoas estão até hoje com a 
gente”, relembrou Guerreiro.

A integração de Kerol no gru-
po veio em um momento deli-
cado de sua vida pessoal, onde 

as atividades a ajudaram 
a se reerguer.

“Eu tive um casamento 
tóxico. Quando eu conheci 

o Ulhajá, eu estava passando 
por depressão e ansiedade. 

Tinha acabado de me separar 
de um casamento de 10 anos, 
que só me trouxe sequelas. 

E o grupo, como a gente era 
muito amigo, mesmo tendo se 
desbandado, e eu tenho uma 
gratidão enorme pelo Fabiano 
Baraúna. Acho que foi esse 
amor, esse aconchego e o te-
atro, ele é uma terapia, ele faz 
com que você conheça você 
mesmo, te faz esquecer dos 
problemas, você simplesmente 
viaja no personagem, e todas as 
técnicas teatrais que eu aprendi 
com o Fabiano, com o Ismael 
que foi o outro convidado nosso 
para fazer parte do grupo, para 
ensinar a gente a conhecer o 
nosso corpo, tudo isso melho-
rou muito a minha ansiedade, 
minha depressão”, afirmou.

Tanto Kerol, quanto Fabiano, 
concordam quando o assunto 
é a finalidade do grupo. Para 
ambos, ver o sorriso no rosto 
de quem participa e de quem 
assiste às apresentações é o 
que move cada um.

“Entre risos, carinhos, abraços 
e curiosidades, nós jogamos aos 

braços afetivos dos espectado-
res, objetivo concluído”, expres-
sou o diretor do Ulhajá. “Cada 
vez que eu ia para um show, e eu 
via crianças rindo, eu via jovens 
rindo, aquilo me fazia bem, en-
tão, para mim, transmitir alegria, 
que era uma coisa que eu não 
tinha, não tem preço. Acho que 
o que me motivou mesmo foi 
esse amor que eu tenho pelo 
teatro e é uma forma de agra-
decer, de agradecer por tudo 
que ele fez por mim, por ter me 
tornado a pessoa que sou hoje, 
foi graças ao teatro”, finalizou a 
maquiadora.

O projeto “O Mala da Arte” 
também conta com um acom-
panhamento de um intérprete 
de libras, caso algum participan-
te precise do auxílio.

O Mala da Arte
Principal espetáculo do grupo, 

“O Mala da Arte”, dramaturgia de 
Júnior Santos, do Rio Grande 
do Norte, conta a história de 
Pedro Malazarte, um anti-herói 
brasileiro que engana seu “ami-
go” Foquito, que por sua vez, 
com a ajuda de dois demônios, 
sua consciência - Espirro do 
Cão e Suspiro do Diabo, tentam 
enganar Pedro Malazarte para 
recuperar o seu dinheiro que 
Pedro tinha lhe enganado. Fo-
quito veste-se de mulher - Bia 
Burra. Entre erros e acertos, 
Pedro descobre e acaba com a 
farsa. Um espetáculo cheio de 
altos e baixos, risos e alegria 
marca a tragicomédia desses 
personagens.

processo algumas pessoas 
desistiram. Hoje somos cinco 
atrizes e atores, e mais três co-
ordenadores (diretor, produtor 
e maquiadora)”, pontuou.

Lei Paulo Gustavo
Ao se mudar para Parintins, 

Fabiano tinha um novo objetivo: 
levar oficinas de teatro, dança e 
percussão para as zonas rurais 
da cidade, além de exaltar a 
identidade dos trabalhos en-
volvidos dentro do grupo. Foi 
assim que o projeto do grupo 
“Ulhajá” foi contemplado pela 
Lei Paulo Gustavo e pela Se-
cretária Municipal de Cultura 
de Parintins.

Nestes últimos dias, a Co-
munidade do Bom Socor-
ro do Zé Açu recebeu um 
dia inteiro de atividades, 
na qual, professores e alunos 
da escola Minervina Reis es-
tiveram envolvidos no projeto, 
assim como moradores da co-
munidade.

“A base onde iniciamos o 
projeto foi na escola Munici-
pal Minervina Reis, em parceria 
do gestor da escola, professor 
Pelé, como é conhecido pela 
comunidade. Além dos alunos 
da escola, das oito turmas, ain-
da foi feito o convite via rádio 
local para toda a comunidade, 
onde compareceram cerca de 
15 pessoas para participarem 
da oficina de percussão”, disse 
Fabiano Baraúna.

Com tanta preparação, faltava 
conquistar o público. Para ten-
tar mobilizar o máximo de pes-
soas possíveis, o grupo saiu às 

DIVULGAÇÃO

Intuito do projeto é abrir os olhos da 

população para a veia artística teatral
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Brasileirão inicia corrida pelo título com ‘ricos’ candidatos
PRIMEIRA RODADA

Da redação

O final de semana do Cam-
peonato Brasileiro de 2024 
chegou. Após as finais dos 
principais Estaduais ao re-
dor do Brasil, o torneio na-
cional inicia com grandes 
jogos neste domingo (14), 
incluindo desafios para os 
principais candidatos ao 
título: Palmeiras, atual bi-
campeão, Flamengo, com o 
elenco mais valioso do país, 
e Atlético-MG, dono do ata-
que que teve o artilheiro do 
campeonato em 2023.

O primeiro do trio ‘endi-
nheirado’ a entrar em cam-
po é o Atlético-MG. Às 15h 
(horário de Manaus), o Galo 
visita o Corinthians, na Neo 
Química Arena, em São Pau-
lo (SP). No mesmo horário, 
mas no Serra Dourada, em 
Goiânia (GO), o Flamengo 
visita o Atlético-GO, atual 
campeão goiano. Fechan-
do a rodada, às 17h30, o 

Palmeiras faz um ‘Duelo de 
Campeões’ contra o Vitória-
-BA, que levantou a taça da  
Série B de 2023. 

O Brasileirão terá 38 ro-
dadas, com término previsto 
para 8 de dezembro. A Di-
retoria de Competições da 
Confederação Brasileira de 
Futebol (CBF) ainda pode 
ajustar o calendário de acor-
do com as necessidades, 
no entanto, é sabido que o 
torneio não será paralisado 
para a disputa da Copa Amé-
rica (de 20 de junho a 14 de 
julho, nos Estados Unidos), 
o que pode desfalcar times 
e mudar o curso do cam-
peonato.

Favoritos ao título
Atual bicampeão, o Pal-

meiras tenta repetir o feito 
do São Paulo (2006 a 2008) e 
conquistar o seu terceiro tí-
tulo seguido - antes, apenas 
o Santos de Pelé (1961 a 1965) 
enfileirou tantos troféus se-

guidos. E, não por acaso, o 
time é um dos favoritos para 
mais uma conquista. O re-
cente Campeonato Paulista 
foi a prova da capacidade da 
equipe por conquistas.

Também campeões esta-
duais, o Flamengo e o Atlé-
tico-MG são os outros dois 
clubes capazes em um pri-
meiro momento de rivalizar 
com a equipe de Abel Fer-
reira. A equipe rubro-negra 
aposta na solidez defensiva 
do time de Tite e na fartura 
de seu elenco na busca pelo 
nono troféu. O Fluminense, 
campeão da última Liberta-
dores, é quem corre por fora 
nessa disputa.

Novo nome
A Série A do Campeona-

to Brasileiro tem um novo 
nome. A partir desta edi-
ção, a maior competição do 
futebol do país será cha-
mada de Brasileirão Beta-
no. A parceria entre a CBF 

e a empresa foi anunciada 
nesta sexta-feira (12), em 
evento na sede da CBF, no 
Rio de Janeiro, e representa 
o maior contrato de patro-
cínio da história do torneio.

Repleto de equipes tradi-
cionais, o Brasileirão Beta-
no é a competição nacional 
mais equilibrada do planeta. 
No ano passado, o campeo-
nato foi sucesso de público. 
A média de público foi a 
maior da história, com 26.519 
por partida, e ultrapassou 
o recorde que pertencia a 
edição de 1983, com 22.953 
por jogo. 

Com grandes torcidas e 
elencos fortes, o Brasileirão 
2024 será marcante. Das 20 
equipes, 13 já se sagraram 
campeãs nacionais: Athle-
tico-PR, Atlético Mineiro, 
Bahia, Botafogo, Corin-
thians, Cruzeiro, Flamengo, 
Fluminense, Grêmio, Inter-
nacional, Palmeiras, São 
Paulo e Vasco.

JOILSON MARCONNE/CBF

Série A passa a se chamar Brasileirão Betano após novo acordo

Presidente 
suspenso 
por 90 dias

MANAUARA

Da redação

A segunda comissão 
disciplinar do Tribu-
nal da Justiça Des-
portiva do Amazonas 
(TJD-AM) condenou 
o presidente do Ma-
nauara EC, Marcus 
Souza, a pena de sus-
pensão de 90 dias, por 
ter adentrado no ves-
tiário da arbitragem, 
sem autorização, na 
partida entre RPE Pa-
rintins x Rio Negro, 
pela quarta rodada do 
returno do Campeo-
nato Amazonense, 
onde o Robô da Ama-
zônia teve a melhor 
 campanha geral. 

O relator do pro-
cesso, Geraldo Rocha, 
votou pela condena-
ção com incurso no 
artigo 258, caput do 
CBJD, suspendendo 
o presidente do Ma-
nauara, pelo prazo de 
90 dias, por enten-
der que mesmo pos-
suindo prerrogativas, 
o presidente não ti-
nha autorização para 
adentrar no vestiário 
do árbitro, em partida 
alheia a da sua equipe, 
cujo resultado inter-
feriria diretamente na 
classificação geral.

O voto do relator foi 
acompanhado pela 
maioria dos auditores 
(4 votos favoráveis e 
1 contrário). 

Anteriormente, o 
presidente do Ma-
nauara já havia sido 
suspenso preventi-
vamente pelo Pre-
sidente do TJD-AM, 
Hugo Ribeiro, pelo 
prazo de 15 (quinze) 
dias, em razão da con-
duta antiética.

Leonardo Senaredacao@emtempo.com.br |
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Clássico GaviOnça 
decide taça do 
Campeonato 
Amazonense, no 
estádio do Sesi

   Em Tempo

O clássico ‘GaviOnça’ vai 
decidir quem é o cam-
peão do Campeonato 
Amazonense de 2024. 

Neste domingo (14), o Amazo-
nas FC, vencedor do primeiro 
turno, e o Manaus FC, que 
levantou o troféu do returno, 
duelam no estádio Roberto 
Simonsen, o Sesi, pelo título 
do Barezão 2024. A bola rola 
às 17h e a final acontece em 
jogo único, sem vantagem. Em 
caso de empate, o título será 
decidido nos pênaltis.

Atual campeão do Estadual, 
quando venceu o Manauara 
por 1 a 0 no placar agregado, 
em 2023, o Amazonas garan-
tiu vaga na grande final ao 
conquistar o primeiro turno. 
Na ocasião, a Onça-pintada 
venceu o São Raimundo por 2 a 
0 na decisão. No desempenho 
geral, a equipe aurinegra tem 
sete vitórias, três empates e 
três derrotas, em 13 partidas. 
Além disso, os comandados de 
Luizinho Vieira somam 23 gols 
marcados e 12 sofridos.

Por sua vez, o Manaus fatu-
rou o segundo turno depois de 
vencer o RPE Parintins por 1 a 0 
na final, no último domingo (7). 
Em 13 jogos até aqui, o Gavião 
do Norte acumula oito vitórias, 
três empates e duas derrotas. 
Durante a competição, a defe-
sa esmeraldina foi vazada em 
sete oportunidades. O time 
esmeraldino é pentacampeão 
amazonense (2017, 2018, 2019, 
2020 e 2022) e pode alcançar 
o sexto título em oito edições 
de Barezão. 

Amazonas tenta ser bi 
no Sesi contra Manaus

Comandantes 
O técnico do Amazonas, 

Luizinho Vieira, reencontra o 
Manaus, time que comandou 
no Campeonato Amazonen-
se de 2021 e onde amargou 
o vice-campeonato, para o 
Penarol de Itacoatiara, nos 
pênaltis. O treinador ainda 
busca o seu primeiro título 
do Barezão, já que em 2023, 
no título da Onça-pintada da 
Zona Leste, Luizinho ainda 
não havia chegado. 

O técnico só assumiu o au-
rinegro na terceira rodada do 
quadrangular final da Série 
C da temporada passada, de 
onde guiou o time rumo ao 
acesso para a Série B. Em 
2024, trabalha sob questio-
namentos, mesmo com título 
do turno do Barezão e clas-
sificação para a terceira fase 
da Copa do Brasil. Desde a 

eliminação no returno, para o 
RPE Parintins, Luizinho Vieira 
não deu entrevistas.

Renatinho Potiguar, por sua 
vez, assumiu o Gavião Real 
depois da eliminação do time 
esmeraldino no primeiro tur-
no do torneio. Após vencer 
o Unidos da Alvorada por 2 
a 0 em sua estreia, coman-
dou o Manaus FC em mais 
nove partidas, conseguindo 
sete vitórias, com apenas uma 
derrota.

“Desde o primeiro dia que 
cheguei aqui, me senti muito 
bem no ambiente do Manaus. 
Desde a diretoria aos atletas. 
Aquele impressão de chegar 
no lugar e sentir uma paz 
grande”, disse Renatinho, 
após o título do returno.

“Um jogo decisivo. A gente 
está muito preparado, nosso 
nível de regularidade de jogo 

tem sido muito alto. Falei com 
os atletas (depois do título 
do returno) que fazia muito 
tempo que eu não via uma 
equipe fazer um primeiro 
tempo tão forte como o Ma-
naus fez. Muito eficiente, sem 
dar chance para o adversário. 
Fico satisfeito com isso”, pro-
jetou Renatinho para a final 
contra o Amazonas.  

Ingressos antecipados
Os ingressos para a grande 

final do Campeonato Amazo-
nense 2024 serão vendidos, 
entre 9 e 15h de domingo, 
no valor de R$ 20. Após esse 
horário, as entradas serão co-
mercializadas a R$ 20 (meia) 
e R$ 40 (inteira).

Segundo a Federação Ama-
zonense de Futebol (FAF), 
responsável pela bilheteria 
e operação do jogo, a venda 
com horário antecipado de 

Luizinho Vieira, treinador do Amazonas FC, vive momento conturbado na Onça, enquanto Renatinho Potiguar chega em alta após título do returno

JOÃO NORMANDO/AMFC

ingressos tem como objeti-
vo facilitar a ida do torcedor 
ao estádio e evitar que as 
entradas sejam adquiridas 
por meio de cambistas. In-
clusive, a instituição lançou 
uma campanha incentivando 
a não comercialização dessas 
entradas por pessoas não au-
torizadas.

De acordo com as leis vigen-
tes, terão direito à gratuidade 
idosos, crianças de até 12 anos 
e pessoas com deficiência. 
Ademais, os acompanhan-
tes de PCDs terão direito a 
meia-entrada. Ainda segun-
do a legislação, estudantes, 
professores e jovens de baixa 
renda também terão direito a 
meia-entrada nos jogos. To-
dos esses grupos precisam 
apresentar documento que 
comprove tal direito, no mo-
mento da compra do ingresso.

LUCAS ARAÚJO/MFC
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